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Creche 
municipal  
é inaugurada na 
Zona Norte

Projeto de Lei na 
Câmara propõe 
parcela do ITBI

PROSAMIN+NA CMM

Erick Lira superou desafios após aci-
dente e publicou uma autobiografia 
inspiradora.

Empresário do 
AM escreve livro

SUPERAÇÃO

D
IV

U
LG

A
ÇÃ

O

ENTREVISTA 8

MUNDO 11

Tubarão gera pânico em praia

CIDADES 5

ECONOMIA 7

POLÍTICA 7

“Cadastramento de Artistas e Espaços Cul-
turais” da Fundação Municipal de Cultura, Tu-
rismo e Eventos (Manauscult) segue aberto.

Competição busca promover o esporte e 
incentivar a participação de jovens talentos 
do hipismo.

Manauscult 
recebe cadastros

Manaus recebe 
torneio de hipismo

ATÉ 25 DE JUNHOCOPA ALEXIA CORDEIRO

CULTURA 13ESPORTES 11

ESPANHA

Moradores recebem 
capacitação

Parceria entre Sedurb e Cetam 
leva cursos profissionalizantes 
aos conjuntos habitacionais.
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Atividades de consulta 
começam na semana 
que vem em Manaus

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação 
Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Ma-

nauscult) e do Conselho Mu-
nicipal de Cultura (Concultura), 
anuncia a agenda e convoca os 
artistas para as reuniões seto-
riais da Lei Paulo Gustavo (LPG), 
cumprindo os compromissos em 
relação às consultas e devoluti-
vas. As atividades ocorrerão no 
período de 20 a 23/6, na sede do 
Concultura, no centro da cidade.

O objetivo dessas reuniões se-
toriais é dar o retorno das ques-
tões e sugestões levantadas nas 
reuniões que aconteceram em 
março deste ano, que são chama-
das de devolutivas, bem como 
serão discutidas as minutas dos 
editais da Lei Paulo Gustavo, e 
ainda a realização da Conferência 
Municipal de Cultura.

Para o diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Cardoso, 
esse é um momento importan-
te para toda a classe artística e 
cultural, para os trabalhadores 
e fazedores de cultura. “Este é 
o momento para que todas as 
dúvidas sejam tiradas, e o papel 
da prefeitura é ajudar no fortale-
cimento de toda essa classe, e a 
Manauscult estará à disposição 
para apoiar, ajudar e contribuir 
nesse processo”, afirmou.

 O presidente do Concultura, 
Tenório Telles, ressaltou que o 
conselho de Cultura trabalha de 
forma antecipada para imple-
mentar a Lei Paulo Gustavo.

“Desde o ano passado estamos 
realizando o processo de consul-
ta pública e, agora, faremos mais 
uma rodada de devolutivas e con-
sulta para afinarmos os detalhes 
para a elaboração dos editais que 
nortearão a participação dos fa-
zedores de cultura. Desse modo, 
a Prefeitura de Manaus reafirma o 
compromisso de desburocratizar 
e contribuir para gerar oportuni-
dade de trabalho e renda para os 
artistas de Manaus”, disse Telles.

A Lei Paulo Gustavo, que foi cria-
da em plena pandemia, tem o ob-

Rodadas de consultas começam na terça-feira, dia 20

Últimas

Novos casos de febre maculosa

PIXABAY

Doença é transmitida 
pelo carrapato

O Centro de Vigilância Epi-
demiológica do estado de São 
Paulo confirmou na noite de  
sexta-feira (16) dois novos casos 
de febre maculosa no estado 
paulista. Com isso, o estado 
registra 19 casos da doença em 
2023, com nove óbitos.

Um dos novos diagnósticos 
se refere a uma mulher de 38 
anos que esteve recentemente 
na Fazenda Santa Margarida, 
região rural de Campinas (SP), 
onde foi detectado um surto de 
febre maculosa que já levou à 
morte quatro pessoas que es-
tiveram no local. Essa paciente, 
segundo a Secretaria Estadual 
de Saúde, está internada na 
cidade de Campinas.

O outro caso se refere a uma 
moradora da cidade de Ameri-
cana, de 58 anos, que faleceu 
no dia 8 de junho e que não 
tinha relação com o surto que 
foi identificado na Fazenda San-
ta Margarida. A secretaria está 
investigando o provável local 
dessa infecção.

Também conhecida como 
doença do carrapato, a febre 
maculosa é uma infecção fe-
bril de gravidade variável, com 

SÃO PAULO

elevada taxa de letalidade. 
Causada por uma bactéria do 
gênero Rickettsia é transmitida 
pela picada do carrapato. Ela 
não é transmitida de pessoa 
para pessoa.

A secretaria alerta para que 
quem esteve na Fazenda Santa 
Margarida entre os dias 27 de 
maio e 11 de junho e apresente 
febre, dor e manchas verme-
lhas pelo corpo, dor de cabeça, 

procure imediatamente o aten-
dimento médico, informando 
que esteve nessa região.

Por nota à imprensa, a Fa-
zenda Santa Margarida disse 
lamentar profundamente os 
casos de febre maculosa que 
foram transmitidos em sua 
sede e que se solidariza com 
a dor e o sentimento dos fa-
miliares e amigos de vítimas 
dessa doença.

Rodadas de consulta e devolutivas 
da Lei Paulo Gustavo

jetivo maior de incentivar a classe 
artística e reaquecer a economia 
criativa, lembrou o presidente da 
Comissão da LPG pelo Concultura 
em Manaus, Neilo Batista.

“Mas, como houve a demora 
em ser operacionalizada e as 
discussões ampliadas no atual 
governo, o sentido e alcance da 
LPG tomou uma amplitude maior 
de inclusão social e acessibilidade 
aos deficientes físicos, além de 
atender as políticas afirmativas 
de raça, gênero e grupos sociais”.

Neilo conta que o instrumento 
da busca ativa nas comunidades 
urbanas e rurais para encontrar 
artistas em vulnerabilidade so-

cial, revelar talentos e os mestres 
da cultura que não têm registro 
profissional nas categorias reco-
nhecidas, será uma das novida-
des que deverão ser atendidas 
nos editais.

As reuniões vão acontecer na 
sede do Concultura, localizado no 
palácio Rio Branco, na avenida 7 
de Setembro, s/n, na praça Dom 
Pedro II, no centro histórico.

A primeira reunião aconte-
ce na terça-feira, 20/6, às 18h, 
com os segmentos de Teatro 
e Circo, sob a coordenação do 
conselheiro Francis Madson, e 
Alan Gomes, conselheiro do seg-
mento do Audiovisual.

São Paulo acende alerta 
para casos da doença em 
humanos

FEBRE MACULOSA
O Centro de Vigilância Epi-
demiológica do estado con-
firmou dois novos casos

NOVOS CASOS redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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São Pedro
Em breve memória, relatei ano 

passado para uma reportagem 
televisiva as festas de São Pe-
dro em Manaus, principalmente 
a tradicional procissão fluvial. O 
dia 29 de junho era feriado e dia 
santo para os cristãos – católicos. 
Afinal ele foi o primeiro papa da 
história designado pelo próprio 
Cristo. (“Tu és pedra e sobre esta 
pedra edificarei a minha igreja”). 
Em Manaus, era sempre um dia 
de calor intenso, de céu azul sem 
nuvens e de um sol impiedoso. 
Mas as águas lustrais dos iga-
rapés do centro da cidade e da 
orla do Rio Negro passavam a 
sensação de frescor em conjun-
to com a vegetação rasteira de 
suas margens. As hoje lendárias 
árvores frutíferas e ornamentais 
povoavam quintais, e a frente de 
quase todas as casas colaboravam 
como escudos contra os raios 
solares do verão tropical. Manaus 
ainda era simples. Em seu traje 
de chita de 200 mil habitantes. 
Inimaginável a roupagem mega-
lomaníaca e rutilante do hoje que 
a tudo transforma. Observa-se “A 
CIVILIZAÇÃO DO ESPETÁCULO” 
parafraseando o título do ensaio 
do prêmio Nobel de Literatura 
Mario Vargas Llosa. Ele afirma 
que a alta cultura não necessita 
de excessos como de grandes 
cifras de milhões (de reais) para 
ser sucesso. O dinheiro perdulá-
rio rouba-lhe a essência. A raiz. 
Essa que trouxe o alimento para 
que a árvore cultural se tornasse 
frondosa. Não é o caso de nossa 
festa petrina. Ela persiste em sua 
grandiosidade há 67 anos. Na 
originalidade da procissão fluvial, 

na qual uma tela a óleo com a 
imagem de São Pedro (pinta-
do pelo artista plástico Branco 
e Silva em 1956) é colocada no 
principal barco, às vezes corveta 
da Marinha do Brasil e rumam 
com centenas de outros barcos 
– engalanados com bandeirolas, 
incessantes espocar de fogos de 
artifício – da Igreja Matriz até a 
outra margem do Rio Negro, na 
Igreja de N.S. do Perpétuo Socorro 
bairro de Educandos. Atualmen-
te o roteiro modificou-se. Missa 
na Igreja de N. S. do Perpetuo 
Socorro logo após a procissão 
fluvial vinda do porto das catraias. 
Nos anos ciquenta e sessenta, 
quase todas as 200 mil almas da 
cidade iam ao “Roadway”. Uns 
para acompanhá-la, outros para 
vê-la – passar. Às vezes em ato 
periculoso, fiéis afoitos iam em 
canoas, Estas acercavam-se das 
maiores lanchas e o banzeiro que 
faziam por vezes afundavam-nas 
acarretando até perigo de morte. 
No entanto a Capitania dos Portos 
pouco a pouco foi direcionando 
tudo com normas técnicas espe-
cíficas a fim de evitar fatalidades. 
Em 1964, dia 29 de junho deixou 
de ser feriado nacional. A ditadura 
instaurada a 31 de março retirou 
vários dias santos do calendário 
deixando apenas os que julgavam 
mais necessários como a festa Pa-
droeira do Amazonas Imaculada 
Conceição, Natal, Ano Novo, Fina-
dos e os feriados do Dia da Pátria, 
Tiradentes, Dia do Trabalhador, 
Proclamação da República e as 
festas móveis como o Carnaval 
e Corpus Christi e Sexta-Feira 
Santa. Durante essas seis déca-

das de festas de Pedro somente 
uma vez não ocorreu no dia 29. 
Foi quando o Papa João Paulo II 
veio a Manaus em 1980. Ela foi 
adiada para o dia 7 de julho, afim 
de que participasse. E o papa 
constitui-se no sucessor de S. 
Pedro na Terra. O pontífice. Que 
etimologicamente significa ponte 
e no caso teológico, o que une a 
terra ao eterno. Diziam à época 
(1980) que Nostradamus havia 
“profetizado” que um papa sofre-
ria atentado mortal em terra onde 
“dois rios se encontram”. E a aura 
supersticiosa lembrava o Amazo-
nas ser o berço do Rio Solimões 
e Rio Negro a se abraçarem se-
cularmente. Em 1980, João Paulo 
II viu acompanharem a procissão 
3 (três) mil barcos segundo os 
jornais de meu acervo e escoltado 
por corvetas (cinco) da MARINHA 
DE GUERRA. A festa continua até 
na atualidade pela fé, por que o 
amazonense abraça a vocação 
da pesca. É a índole natural dos 
rios como estradas amazônicas. 
São Pedro era um pescador. Os 
pescadores da terra pedem sua 
intercessão para melhorar con-
dições de vida, agradecem pelas 
ajudas temporais e espirituais. A 
cultura festiva – religiosa para ser 
autêntica não deve ser banalizada 
e frivolizada pela civilização me-
galomaníaca do espetáculo. “Suas 
raízes conhecem o extrato seivoso 
da linguagem das sirenes e apitos 
daquele dia celebrativo. Como 
sinfonia de pássaros saudando 
o nascer do sol. E assim como 
os pássaros nunca esquecerão o 
próprio canto. A minha tem como 
sua madrinha N.S. da Conceição.

 Da compaixão

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

FOTO:: DIVULGAÇÃO /SEAS

Vereadores da Comissão de 
Finanças e Orçamento da Câ-
mara Municipal de São Paulo 
protocolaram projeto de lei (PL) 
que concede o passe livre no 
transporte coletivo público da 
cidade às pessoas inscritas no 
Cadastro Único (CadÚnico) e de-
sempregados do Cadastro Geral 

Destaque De olho

de Empregados e Desemprega-
dos (Caged). O PL, apresentado 
na quinta-feira (15), recebeu o 
número 340/2023. 

Segundo a proposta, o pro-
grama consiste na oferta gra-
tuita mensal de créditos de 
passagens aos beneficiários, 
no valor mínimo de 44 tarifas 

vigentes do transporte coletivo 
municipal. “A quantidade de cré-
ditos de passagens fornecidos 
mensalmente será equivalente 
a, pelo menos, quarenta e quatro 
viagens”, diz o texto do PL. Os 
beneficiários, no entanto, preci-
sarão comprovar residência na 
cidade de São Paulo.

REUTERS

A minuta para decretação 
de GLO (Garantia da Lei e 
da Ordem) encontrada no 
celular do tenente-coronel 
Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Jair Bolsonaro 
(PL), previa estado de sítio 
“dentro das quatro linhas” 
da Constituição. O termo 

é o mesmo que o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
usava frequentemente em 
seus discursos e declara-
ções públicas.

Conforme o relatório da 
Polícia Federal (PF), a de-
claração de estado de sítio 
foi encontrada em um docu-

mento não assinado que Cid 
fotografou e enviou como 
imagem para um contato 
salvo em sua agenda como 
“Major Cid - AJO Pr” em 28 
de novembro de 2022. De 
acordo com a PF, “o envio, 
aparentemente, serviu como 
backup das imagens”.

Editorial

A desigualdade social é 
uma questão urgente a 
ser combatida A má distri-
buição de renda e a falta 
de oportunidades precisa 
de intervenções públicas 
urgentes, afinal, uma po-
lítica liberal, que desres-
peita direitos trabalhistas 
e que promove apenas os 
que tem mais Q.I [Quem 
indique], já mostrou que  
não dá certo, pelo me-
nos nesse momento, aqui  
no Brasil.

Aquele velho papo ig-
norante de que distribuir 
auxílios do governo deixa 
as pessoas preguiçosas foi 
politicagem. A realidade 
geopolítica e econômica 
que se criou no Brasil, fe-
chando os olhos para o 
pagamento justo ao traba-
lho, elevou também ainda 
mais as desigualdades.

Concurso? Pode ser uma 
solução. Mas todo mundo 
vai ser concursado? Inchar 
ainda mais a máquina pú-

blica? é algo que deve ser 
pensado.

E é por aí que o Gover-
no Lula está caminhan-
do, com o anúncio feito 
pela Ministra da Gestão 
e Inovação, Esther Dweck, 
sobre a autorização para a 
realização de novos con-
cursos públicos no gover-
no federal. Ao todo, serão 
criadas 4.436 vagas, para 
preencher os quadros de 
20 órgãos federais.

Está aí uma oportunida-

de. É estudar, passar e se 
estabilizar. Mas pare um 
pouco e pense! 207 mi-
lhões de pessoas no Brasil 
para 4,4 mil vagas é um 
grande desafio. É tão difícil 
como vencer um jogo na 
loteria ou um asteroide 
atingir o planeta e matar 
todo o tipo de vida que 
existe na Terra.

O Brasil precisa mesmo 
é de honestidade. Distri-
buição de renda justa, sem 
mentiras e sem ganâncias. 

O empreendedor que re-
cebe bem deve pagar seus 
funcionários bem. Pagar em 
dia também é importante.

O Brasil também não 
precisa de um estado 
interventor. O país pre-
cisa mesmo é que os 
poderosos sejam ho-
nestos, parem de esa-
banjar luxo e pense nos  
outros também. 

Mas, enquanto essa rea-
lidade não chega, que tal 
voltarmos a estudar? 

Estudar, passar em um concurso e se estabilizar

“Vendo Jesus as multidões, 
compadeceu-se delas, porque 
estavam cansadas e abatidas!” 
Vê as multidões cansadas e 
abatidas, como ovelhas que 
não têm pastor. Caminham 
errantes sem direção, daí o 
cansaço e o abatimento. Aba-
tidas e desnorteadas, pois sem 
norteadores, sinalizadores, in-
dicadores de esperança. Cami-
nham sem a força do Espírito! 
Jesus se compadece e envia 
os discípulos para anunciar o 
Reino novo, o da liberdade, da 
justiça, da verdade, do sentido 
para a vida humana. O Reino 
da vida plena! O Reino capaz 
de superar o abatimento e o 
cansaço, pois espírito novo.

A sua compaixão, sua ternu-
ra para com as multidões não 
é sentimentalismo, mas ma-
nifestação concreta do amor 
que cuida das necessidades 
das pessoas, seja do corpo, 
seja do espírito. Compadeceu-
-se delas, afirma o Evangelho; 
“foi vítima da compaixão”. Foi 
atingido pela compaixão ao 
ver a multidão desnorteada, 
cansada, desmotivada, de-
sorientada. A compaixão, a 
verdadeira compaixão, é “so-
frer com”, assumir as dores 
do outro, fazer-se um com o 
outro que sofre. Compaixão é 
aproximação.  

No compadecimento, Jesus 
envia os discípulos para o meio 
da multidão para proclamar a 

proximidade do Reino. Procla-
mar que Deus está próximo, 
perto, empenhado em ofere-
cer a felicidade, a liberdade, 
a vida plena: proximidade, 
liberdade, “frutuosidade” de 
Deus; Ele está próximo! Essa 
esperança anima os passos, 
revigora as forças, concede 
olhos para ver novos horizon-
tes. Uma vida nova na gratui-
dade. Nada de negócio, de 
negociação, de enganos, de 
ofertas compradas, trocadas. 
Anúncio gratuito: “De graça 
recebestes, de graça deveis 
dar!”

Compaixão: “curai os do-
entes, ressuscitai os mortos, 
purificai os leprosos, expulsai 
os demônios”.  “Curai os do-
entes”: sarar o corpo e a alma 
dos que se sentem destruídos 
pela dor e angustiados pela 
dureza impiedosa da vida di-
ária: pobreza, fome, abando-
no, o sem sentido de quase 
tudo. Libertar de tudo o que 
rouba a vida, o bom humor, 
a graciosidade de bem viver; 
libertar de tudo o que faz so-
frer. “Ressuscitai os mortos”: 
despertar mulheres e homens 
para o dom da vida, do amor, 
da esperança. Desbloquear a 
vida, abrir-se ao espírito que 
des-sufoca as relações e de-
volve a esperança. Ressuscitar! 
“Purificai os leprosos”! Purifi-
car, limpar o corpo social da 
mentira, da hipocrisia, da fal-

sidade, da vontade de poder, 
do convencionalismo. Purifi-
car o corpo social para viver 
na verdade, na simplicidade, 
na bondade, na transparência, 
com honradez. “Expulsai os 
demônios”! Quantos espíritos 
maus a rondar as relações, as 
ações: o demônio da violên-
cia, da corrupção, do roubo. 
As ações políticas tão pouco 
para os pobres e muito para 
grupos. Expulsar os demônios 
que escravizam e pervertem a 
convivência familiar, social e 
eclesial. Deus está presente, 
onde há liberdade de espírito; 
onde o espírito rege e multi-
plica as relações dignificadas 
pelo amor. (José A. Pagola, 
O caminho aberto por Jesus)

O Reino da compaixão é 
o Reino do amor. Quem se 
compadece é atingido pelo 
amor em suas entranhas. O co-
ração se emociona, lacrimeja 
quando, no compadecimento, 
aprende a amar. Amor: “de 
graça recebestes, de graça 
deveis dar!” O amor é gratui-
to, generoso, desperta para 
realidades não imaginadas, faz 
experimentar verdades que 
aliviam o cansaço e o aba-
timento. O compadecimento 
tem sua fonte no amor. O amor 
tem exigências: é livre e libertá-
rio; o amor pede simplicidade, 
acolhimento, amizade, solida-
riedade, atenção gratuita para 
com o outro, fidelidade.
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Novos ônibus são entregues e 
frota renovada já soma 272
A entrega de 220 novos 
ônibus com ar-condi-
cionado está prevista 
para acontecer até o 
final de 2024

Cumprindo mais uma 
etapa de modernização 
do transporte coletivo 
da cidade, o prefeito de 

Manaus, David Almeida (Avan-
te), realizou a entrega de 22 ôni-
bus novos. A medida faz parte 
do plano de renovação da frota 
de coletivos da capital, chegan-
do a 272 veículos renovados na 
atual gestão municipal.

Esses são os primeiros de 
150 novos veículos que devem 
chegar à capital amazonense 
até o fim deste ano. A Prefeitura 
de Manaus prevê a entrega de 
220 novos ônibus com ar-con-
dicionado até o final de 2024.

“Conforme o compromisso 
assumido, estamos entregan-
do 22 ônibus de um total de 
150 que nós vamos colocar no 
sistema ainda este ano. Deste 
número, teremos 12 elétricos. 
Esses ônibus que estão sendo 
apresentados foram contrata-
dos pela empresa Veja, de um 
total de 40. Já colocaremos à 
disposição da população na 
próxima semana, totalizando 
272 novos ônibus na nossa ges-
tão. Desses, aproximadamente 
250 com ar-condicionado”, en-
fatizou Almeida.

Ainda segundo o chefe do 
Executivo municipal, a nova 
frota irá se juntar aos que 
já foram entregues, a fim 
de melhorar a qualidade do 
transporte público, propor-
cionando mais comodidade 
e segurança aos usuários.

A entrega dos novos veículos 
foi realizada na última sexta-fei-

A medida faz parte do plano de renovação da frota de coletivos da capital amazonense

CESAR GOMES

ra (16), na avenida das Torres, 
próximo à Pemaza, zona leste 
de Manaus. Na ocasião, o pre-
feito garantiu que a circulação 
da nova frota começará dentro 
de uma semana, no máximo.

Renovação da frota
Os veículos são do modelo 

convencional e possuem ar-
-condicionado, câmeras de se-
gurança e rampa de acesso para 
cadeirantes, para oferecer mais 
conforto aos usuários de trans-
porte da cidade. Os veículos 
são equipados com suspensão 

pneumática e montados com 
carroceria Marcopolo.

Serão beneficiados usuários 
de transporte que utilizam li-
nhas de ônibus operadas pela 
empresa Vega Transportes Co-
letivos. O processo de renova-
ção da frota, além de ser um 
compromisso da Prefeitura de 
Manaus, é fundamental, pois 
garante mais segurança e con-
forto para a população.

Para o diretor-presidente do 
Instituto Municipal de Mobili-
dade Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins, esses novos 

veículos ratificam o compro-
misso da gestão em melho-
rar a qualidade do transporte 
coletivo da cidade oferecendo 
o que há de mais moderno 
para a população, transfor-
mando assim a viagem em 
uma experiência um pouco 
mais agradável.

“A gente deu um salto de 
tecnologia. Essa foi a determi-
nação do prefeito, o plano que 
foi feito para que haja a me-
lhoria na qualidade dos ônibus. 
A gente entende que a popu-
lação, que utiliza o sistema de 

transporte coletivo, necessita 
ter as melhores condições pos-
síveis e isso começa quando 
buscamos acertar ao máximo 
o horário no aplicativo, passa 
também pelo implemento do 
semáforo inteligente e pela 
qualidade dos ônibus que 
estão chegando. São ônibus 
equipados com todas as tec-
nologias disponíveis para que 
essa viagem seja mais confor-
tável. Isso é uma mudança de 
conceito para que possamos 
ter, cada vez mais, o transporte 
mais eficiente e de melhor 

qualidade”, concluiu.
Os coletivos passarão a 

compor a frota operante que, 
atualmente, conta com 1.144 
coletivos e distribuídos em 
218 linhas, que diariamente 
fazem os itinerários em todas 
as zonas da cidade. Por dia, 
são registradas mais de 500 
mil passagens no sistema de 
transporte da capital.

Desde o início desta gestão, 
já foram renovados 272 ônibus. 
Até o fim deste ano devem ser 
entregues mais 128 veículos e, 
até o fim da gestão, mais 200.

AM dá início à consulta 
pública online

O Ministério da Educação 
(MEC), com o objetivo de abrir 
o diálogo com a comunidade 
escolar, estudantes, profes-
sores, entre outros agentes 
da educação, abriu a Consulta 
Pública para Avaliação e Re-
estruturação do Novo Ensino 
Médio (NEM).

A consulta será de forma 
online e poderá ser realizada 
até o dia 06 de julho, por meio 
de formulário, procurando 
ouvir três atores: professores, 
gestores e estudantes, em 
busca de entender conheci-
mentos e expectativas.

Um e-mail foi encaminhado 
para cada escola informan-
do sobre a consulta pública. 
Via whatsapp, um formulário 
específico será enviado para 
cada ator.  Caso não seja 
alcançado um número que 
se encaixe como qualificado 
para a mostra de pesquisa, 
o prazo para preenchimento 
do formulário poderá se es-
tender. Membro do Comitê 
de Implementação do NEM, 
na Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 

‘Casa de Farinha’ no ramal do 
Brasileirinho é implantada na zona leste

A Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comercio Infor-
mal (Semacc), trabalha na 
terraplanagem do terreno 
onde está sendo implantada 
a nova “Casa de Farinha”, que 
beneficia cerca de cem agri-
cultores que trabalham na 
região do ramal do Brasilei-
rinho, zona Leste da capital.

A comunidade é uma das 
cinco contempladas no 
edital Kit Casas de Farinha 
2022, com equipamentos 
para fomentar a produção 
agrícola na região. A ces-
são dos kits faz parte do 
programa “Manaus + Agro”, 
lançado em 2021 pelo pre-
feito David Almeida, e tem 
beneficiado pequenos pro-
dutores rurais que atuam na 
produção de farinha, uma 
das cadeias prioritárias dos 
polos de agricultura familiar 
de Manaus.

De acordo com a diretora 
do Departamento de Agri-
cultura e Abastecimento 
(DAA) da Semacc, Meyb Sei-
xas, o fomento da agricultura 

familiar tem sido prioridade 
na gestão do prefeito David 
Almeida e os kits “Casa de 
Farinha” são subsídios que 
ajudam diretamente cente-
nas de famílias de pequenos 
agricultores, que a partir de 
agora, com apoio e logística, 
vão trabalhar e escoar seu 
produto nas feiras e mer-
cados municipais.

“Estamos aqui acompa-
nhando toda a logística da 
implantação da ‘Casa de Fa-
rinha’. Mais de cem agricul-
tores vão ter a oportunidade 
de aumentar a produção de 
farinha, dando a possibili-
dade de vendas mais efi-
cientes e o produto vai ser 
produzido em maior escala, 
com o intuito de ser comer-
cializado nas nossas feiras e 
mercados”, explicou Meyb.

Para a agricultora Nilda 
Maria, a implantação dos 
equipamentos vai intensifi-
car sua produção e comer-
cialização da farinha, além 
de fortalecer todos os agri-
cultores da associação.

“Estou feliz, pois consegui-

mos participar do edital 
e ter a oportunidade de 
ser beneficiados com no-
vos equipamentos. Todos 
aqui vão poder trabalhar 
e fortalecer a produção, 
e temos a expectativa de 
fornecer nosso produto 

NOVO ENSINO MÉDIO

Hadaquel Alcântara, explicou 
como funciona o processo de 
divulgação e de respostas do 
formulário.

“A consultoria está sendo 
divulgada nas redes sociais 
e cartazes serão fixados nas 
escolas. Já foi enviado um e-
-mail para as coordenadorias 
informando sobre a consulta 
e o gestor receberá o material 
para imprimir e preencher 
com o nome da escola e o 
código do Inep. Já os alunos 
vão acessar via celular atra-
vés do QrCode ou do link”, 
explicou Hadaquel.

para nossas feiras e mer-
cados “, enfatizou Nilda.

Cada kit é composto 
por um grupo gerador 
de eletricidade, ralador de 
mandioca, farinha, prensa, 
torrador, bomba d’água e 
balança mecânica.

AGRICULTURA

A comunidade é uma das cinco contempladas no edital Kit Casas 
de Farinha 2022

Consulta poderá ser realizada até o 
dia 6 de julho

Eduardo Cavalcante

Gildo Smith



Creche municipal é 
inaugurada na zona norte

Da redação

Com capacidade para 
atender 204 crian-
ças, de 1 a 3 anos, 
a creche municipal 

Dorothéa de Souza Braga, 
que fica localizada no bairro 
Nova Cidade, zona norte da 
capital amazonense, teve a 
sua unidade inaugurada. A 
obra, que iniciou no mês de 
outubro de 2022, faz parte do 
pacote de ações de Educação 
promovido pela gestão de 
David Almeida, atual prefeito 
de Manaus.

Com a inauguração da uni-
dade de ensino, que ocorreu 
na última sexta-feira (16), o 
chefe do Executivo municipal 
destacou que, até o final do 
ano, a Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) terá mais 
de 10 mil vagas ofertadas 
em creches, um crescimento 
acima dos 100% em relação 
às existentes em 2020.

“Eu quero enfatizar que, 
quando assumi a prefeitura, 
nós tínhamos 5.003 vagas de 
creches na cidade. Com as uni-
dades que estamos entregan-

A inauguração da uni-
dade de ensino con-
tou com a presença 
do prefeito David Al-
meida

Creche municipal Do-
rothéa de Souza Braga, 
localizada na zona norte
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do, mais as vagas que foram 
disponibilizadas em parceria 
com o Sesi e as ampliações da 
rede, nós vamos ter uma ofer-
ta, ainda este ano, de 10.716 
vagas em Manaus. Isso é um 
crescimento de 114%. Até o 
final do ano, nós estaremos 

FOTO: JOÃO VIANA

losas da capital amazonense.
“Estamos iniciando uma 

nova era em Manaus. Essa é 
a primeira de sete novas cre-
ches que serão entregues pela 
nossa gestão nas próximas 
semanas. São estruturas com-
pletamente diferentes das que 

Sine Manaus 
oferece 142 
vagas

VAGAS DE EMPREGO

O Sine Manaus está dis-
ponibilizando 142 vagas de 
emprego em várias áreas de 
atuação, nesta segunda-feira 
(19), de 8h às 16h. O candi-
dato precisa validar a Carteira 
Digital e Previdência Social 
(CTPS) no aplicativo “Carteira 
de Trabalho Digital” ou acessar 
o site http://gov.br/trabalho e 
para concorrer às vagas, deve 
acessar o site http://emprega-
brasil.mte.gov.br para fazer a 
solicitação de cadastro.

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou rece-
ber orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho Digital 
e seguro-desemprego, os 
candidatos devem compa-
recer a um dos postos do 
Sine Manaus: na avenida 
Constantino Nery, nº 1.272, 
bairro São Geraldo, zona 
Centro-Sul; ou no shopping 
Phelippe Daou, na avenida 
Camapuã, nº 2.939, bairro 
Cidade de Deus, zona norte.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do 
shopping Phelippe Daou foi 
reduzido em virtude de re-
forma no espaço, e orienta 
os cidadãos a comparecerem, 
preferencialmente, ao posto 
da avenida Constantino Nery.

Os interessados devem estar 
munidos do comprovante de 
vacinação (Covid-19), currícu-
lo e documentos pessoais (RG, 
CPF, PIS, CTPS, comprovante 
de escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os documen-
tos originais.

existiam e que vai proporcio-
nar a oportunidade de termos 
a melhor Educação Primária 
do país. Tenho certeza que 
essas ‘sementinhas’ que esta-
mos plantando irão florescer 
e trazer muitos frutos para a 
nossa cidade”, avaliou Dulce.

mais que dobrando o número 
de alunos em creches na cida-
de”, enfatizou Almeida.

Para a titular da Semed, Dul-
ce Almeida, a nova creche irá 
atender um vazio assistencial 
existente na região Norte da 
cidade, uma das mais popu-

Ageman vistoria iluminação 

DIVULGAÇÃO

O espaço recebeu 134 novas luminárias de LED

Fiscais da Agência Regu-
ladora dos Serviços Públi-
cos Delegados do Municí-
pio de Manaus (Ageman) 
vistoriaram, nesta semana, 
o projeto de modernização 
da iluminação pública do 
parque Senador Jefferson 
Péres, na zona Sul de Ma-
naus. Em toda a capital já 
são mais de 150 mil pontos 
de LED nas ruas, avenidas 
e becos. Foi na gestão do 
prefeito David Almeida 
que a modernização da 
iluminação alcançou 100%  
da cidade.

O espaço, que passou 
por uma revitalização, re-
cebeu 134 novas luminá-
rias de LED, que garantem 
uma melhor luminosidade  
no local.

A modernização da ilumi-
nação pública dos espaços 
de esporte e lazer da cidade 

FISCALIZAÇÃO

tem sido uma das priorida-
des da gestão do prefeito 
de Manaus, David Almeida.

“O parque já havia sido 
contemplado com as lumi-
nárias de LED nos postes 
mais altos e agora foram 
instaladas novas lâmpadas 
em substituição às lumi-
nárias convencionais dos 
postes em estilo colonial, 
com isso a gente consegue 
melhorar substancialmen-
te a iluminação desse espa-
ço, que recebe diariamente 
diversas pessoas, as quais 
buscam atividades espor-
tivas e de lazer”, disse o 
diretor de Gestão Energé-
tica e Iluminação Pública 
da Ageman, Everaldo Leal.

A modernização da ilumi-
nação pública nas áreas de 
esporte e lazer da cidade 
já alcançou mais de 350 
campos e quadras e 27 pra-

ças, totalizando 528 áreas 
beneficiadas com 8.849 
pontos de LED instalados 
nesses espaços.

A Ageman informa que 
problemas envolvendo a 
iluminação pública na ci-
dade de Manaus devem 
ser registrados no aplica-
tivo Manaus+Luz, site da 
empresa Manausluz no 
endereço www.manausluz.
com.br, clicando na aba 
cadastrar notificação, ou 
ainda pelo telefone 0800- 
201-0001.

A Ouvidoria da Ageman 
também atende as deman-
das referentes à ilumina-
ção pública, por meio do 
WhatsApp 98842-5821 (de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h), site www.age-
man.manaus.am.gov.br/
ouvidoria e redes sociais 
@ageman_manaus.
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Suspeito de matar idosa aponta 
participação de cúmplice em crime
Vítima de 70 anos foi 
assassinada, esquarte-
jada e carbonizada em 
Autazes, interior do AM. 
Crime aconteceu no dia 
7 deste mês

Narel Desiree

Paulo Sérgio da Silva An-
drade, de 19 anos, preso 
sob suspeita de matar, 
esquartejar e carbonizar 

uma idosa de 70 anos em 
Autazes (distante 113 quilô-
metros de Manaus), alega a 
participação de outra pessoa 
no crime. A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM) está in-
vestigando a versão dada pelo 
suspeito. O crime ocorreu na 
madrugada do dia 7 deste mês, 
na residência da vítima, que 
fica localizada no quilômetro 
2 da estrada do município.

Ainda de acordo com a 
polícia, Paulo Sérgio estava 
sendo procurado desde o dia 
do crime, e foi localizado por 
policiais militares no Centro 
de Manaus. A prisão do sus-
peito, apontado como autor 
do homicídio qualificado de 
Raimunda de Nazaré Mar-
ques, foi efetuada na última 
quinta-feira (15) por policiais 
da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 

A prisão do suspeito, de 19 anos, foi efetuada por policiais militares no centro de Manaus

REPRODUÇÃO

(DEHS), com o apoio da 34ª 
Delegacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Careiro (distante 88 
quilômetros da capital).

Em coletiva de imprensa 
realizada na sexta-feira (16), 
na sede da DEHS, o delega-
do Ricardo Cunha, titular da 
unidade policial especializa-
da, informou que a prisão 
de Paulo Sérgio ocorreu por 
meio de denúncias anônimas 
feitas por populares, após am-
pla divulgação das imagens 
do suspeito.

“Ele [Paulo Sérgio] foi detido 
pela PM em via pública do 
Centro, zona sul, e encami-
nhado a uma unidade policial. 
Posteriormente, foi realizado 
o contato com o delegado da 
DIP de Careiro, que confirmou 
a existência de uma ordem 
judicial em nome do suspeito”, 
explicou Cunha.

Segundo o delegado Da-
vid Jordão, titular da DIP de 
Careiro, no dia do crime, as 
equipes foram acionadas para 
verificar um incêndio e, ao se 
deslocarem até o endereço, 
encontraram o corpo da vítima 
carbonizado e pedaços dele 
seccionados, que foi trazido 
para o Instituto Médico Legal 
(IML), situado na capital.

“Paulo Sérgio era enteado 
de um filho de criação de Rai-
munda. Por esse motivo, ele 
tinha acesso livre à residência 
dela. Quanto à motivação do 
crime, ele apresenta várias ver-

sões. Em uma, diz que é pelo 
fato da sua condição de ser 
usuário de drogas. Em outra, 
fala que foi contratado para 
cometer o delito, para obter 
uma quantia em dinheiro que 
ela tinha”, relata Jordão.

Ainda conforme a autorida-
de policial, as investigações 
em torno do caso continuarão 
porque o suspeito citou, em 
seu depoimento, a participa-
ção de outra pessoa no crime. 
Paulo Sérgio já era conhecido 
da delegacia local pelo fato 
de ter passagens por outros 
crimes, entre eles, um ou-
tro incêndio ocorrido no ano 
passado.

Procedimentos
Paulo Sérgio responderá 

por homicídio qualificado. Ele 
foi encaminhado à audiência 
de custódia e ficará à dispo-
sição da Justiça.

Delegado Ricardo Cunha, titular 
da DEHS

ERLON RODRIGUES



Nomeações serão aceleradas 
segundo Alexandre Padilha

Política Viagem de Lula para inaugurar 
ferrovia que durou mais de trinta 
anos para ser pronta é adiada

FRUSTRAÇÃO

Medida é uma cobran-
ça do presidente Lula 
aos cargos vagos no 
Governo

O ministro das Relações 
Institucionais, Alexan-
dre Padilha, anunciou 
nesta sexta-feira (16) 

uma “força-tarefa permanente” 
para acelerar as nomeações de 
indicados por aliados nos mi-
nistérios. A medida é resultado 
de uma cobrança do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva por 
mais agilidade na nomeação de 

Padilha falou com a imprensa em Brasília após reunião

DIVULGAÇÃO

cargos dos aliados do governo.
“Quero anunciar primeiro 

uma decisão da reunião mi-
nisterial de ontem [quinta-feira] 
do presidente Lula. A partir 
desta reunião, nós constituímos 
uma força-tarefa permanente 
junto aos ministérios, decisão 
do presidente Lula, para ace-
lerar a análise técnica pelos 
ministérios para composição 
do governo. Nós mostramos 
que há cerca de 403 currículos 
apresentados por parlamenta-
res e segmentos sociais, que 
estão em análise nos ministé-
rios”, disse durante evento do 
Ministério da Defesa, pelo Dia 
da Marinha.

Segundo o ministro, algumas 
das nomeações aguardam en-
caminhamento há 60 dias. “Nós 
já vínhamos cobrando quase 
que diariamente e, em uma 
decisão da reunião de ontem, 
vamos fazer uma força-tarefa 
permanente, coordenada pela 
SRI [Secretaria de Relações Ins-
titucionais], a partir da fala do 
presidente Lula, para que se 
acelere o mais rápido possível 
pelos ministérios essa compo-
sição”, disse Padilha.

“Além disso, tomamos uma 
decisão anunciada na reunião 
de ontem, que semanalmente 
ministros e assessores vão pas-
sar um mapa dos parlamenta-

res atendidos nos ministérios, 
seja pelos ministros, pelos se-
cretários nacionais, pelas suas 
equipes. Semanalmente, a SRI 
[Secretaria de Relações Institu-
cionais] vai entregar esse mapa 
aos líderes do governo na Câ-
mara, no Senado, no Congres-
so, para que possam repassar 
isso para os líderes partidários 
e possa fazer mapeamento per-
manente. Esse é um governo 
que está aberto à interlocução 
com o Congresso Nacional”.

CPMI
O ministro destacou ainda 

o início da série de oitivas, na 
próxima semana, da Comissão 

Parlamentar Mista de Inquérito 
(CPMI) que investiga os atos 
antidemocráticos de 8 de ja-
neiro. Na terça-feira (20), às 9h, 
está marcado o depoimento 
do ex-diretor-geral da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) Silvi-
nei Vasques.

“Começam, na próxima se-
mana, sessões muito importan-
tes na CPMI, de depoimentos, 
convocações de pessoas que 
estavam desde o começo na 
programação dos atos terroris-
tas do dia 8 de janeiro”, disse. “A 
cada dia fica mais explícito que 
existia, no governo Bolsonaro, 
uma organização criminosa 
que, desde o dia da eleição, 
estava planejando, preparando 
os atos terroristas do dia 8 de 
janeiro”, completou.

Ao todo, a CPMI aprovou a 
convocação de 36 pessoas, di-
versos integrantes do governo 
do ex-presidente Jair Bolso-
naro, como o ex-ministro da 
Justiça e ex-secretário de Segu-
rança Pública do Distrito Fede-
ral Anderson Torres; o tenente-
-coronel Mauro Cid, ajudantes 
de ordens do ex-presidente; 
o ex-ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI) 
Augusto Heleno e o ex-ministro 
da Defesa Braga Netto.

“Qualquer servidor federal, 
civil ou militar, que for provado 
envolvimento na preparação, 
no planejamento, dos atos do 
dia 8 de janeiro, têm que ser pu-
nidos e afastados de qualquer 
espaço de direção”, ressaltou.

“Já temos mais de R$ 20 
milhões bloqueados pela AGU 
[Advocacia-Geral da União] de 
financiadores dos atos terroris-
tas e temos cada vez mais a 
identificação de pessoas que 
faziam parte dessa organização 
criminosa, que desde o gover-
no Bolsonaro, com o resultado 
das eleições, planejou os atos 
terroristas”, disse.
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Alberto Neto recebe título 
de cidadão de Manaus

A Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) concedeu, nesta 
quinta-feira (15/06), o título de 
Cidadão de Manaus ao depu-
tado federal Capitão Alberto 
Neto (PL). A honraria foi pro-
posta pelo vereador Capitão 
Carpê (Republicanos).

Segundo o vereador, a con-
cessão da honraria é uma ma-
neira de reconhecer os rele-
vantes serviços prestados por 
Alberto Neto à capital, tanto 
como policial militar quanto 
como parlamentar.

“O Capitão Alberto Neto é 
alguém que a trajetória fala por 
si só. Eu tenho muita honra em 
propor esse título por tudo que 

Dino elogia ação conjunta da PF e 
PMAM em São Gabriel da Cachoeira

O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio Dino, 
elogiou uma operação con-
junta entre a Polícia Federal 
(PF) e a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) que re-
sultou na apreensão de duas 
embarcações e aproximada-
mente 600 quilos de maco-
nha tipo skunk na cidade de 
São Gabriel da Cachoeira.

O ministro comemorou a 
ação, afirmando que a in-
tegração entre as polícias 
federais, estaduais e muni-
cipais sempre traz excelen-
tes resultados.

“PF e PMAM apreendem 
600kg de drogas no Ama-
zonas. A integração entre as 
polícias federais e estaduais, 
assim como com as guardas 
municipais, sempre produz 
ótimos resultados”, come-
morou o ministro.

Os policiais federais e os 
agentes da Companhia de 
Operações Especiais (COE), 
unidade de elite da PM do 
Amazonas, estão realizando 
patrulhamento para comba-
ter o tráfico internacional de 
drogas na fronteira entre o 
Brasil e a Colômbia.

Essas operações estão 
ocorrendo na região do alto 
e médio Rio Negro desde o 
dia 5 deste mês.

Segundo as investigações 
da PF, o Vale de Cauca, na 
Colômbia, é atualmente a 
principal região de produção 
da maconha tipo skunk.

A droga estava escondida 
na floresta, nas proximida-

HONRÁRIA NA CMM

ITBI pode ser 
parcelado

PL NA CMM

Existe um Projeto de Lei 
em andamento na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
que trata do parcelamento do 
Imposto sobre Transmissão 
de Bens Imóveis (ITBI). Na 
quarta-feira, 14, foi deliberado 
e encaminhado para análise 
pela Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJR).

O ITBI é um imposto municipal 
que deve ser pago sempre que 
ocorre uma compra ou transfe-
rência de imóveis. O projeto em 
questão propõe que o valor do 
imposto possa ser parcelado em 
até 60 vezes.

O autor do PL é o vereador 
Roberto Sabino (Podemos), 
que argumenta que o parcela-
mento não afetará as finanças 
da Prefeitura e não reduzirá 
a arrecadação.

ele representa para Manaus, 
é alguém com uma conduta 
irretocável e que merece essa 
honraria” explicou Carpê.

O deputado federal Capitão 
Alberto Neto agradeceu o título 
concedido a ele e falou sobre 
a sua conexão com a capital 
amazonense.

“Não escolhemos onde nas-
cemos, mas certamente esco-
lhemos onde queremos viver. 
Manaus se tornou minha casa, 
onde consegui vencer e servir 
ao meu povo com muito afinco, 
esse reconhecimento é algo 
que me emociona muito pelo 
significado que tem” afirmou 
o deputado.

Alberto Neto e Carpê na CMM

des onde as embarcações 
estavam atracadas.

Os suspeitos, que estavam 
em posse da substância ile-
gal, conseguiram fugir do 
local antes da chegada da 
equipe policial. No entan-
to, foi iniciado um proce-
dimento investigativo para 
analisar a origem do mate-
rial apreendido.

APREENSÃO DE DROGAS

Dino mostrou em seu twitter imagem onde a droga estava 

Lula cancela 
viagem

MAU TEMPO

A inauguração da Ferrovia 
Norte-Sul, em Rio Verde, Goiás, 
que aconteceria na sexta-feira 
(16), será remarcada. Devido ao 
mau tempo na cidade goiana, a 
aeronave do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva não conseguiria 
pousar no local.

De acordo com a Presidência 
da República, Lula aguardou por 
1h20 na Base Aérea de Brasília, 
mas não pôde decolar para Rio 
Verde. Ele retornou para o Palácio 
da Alvorada e à tarde, como já 
estava previsto, viaja para Belém, 
no Pará.

Na capital paraense, o presi-
dente participa da cerimônia de 
anúncio oficial de Belém como 
sede da COP30 em 2025. Ele 
também assinará a ordem de 
serviço para início das obras do 
Porto Futuro II. Antes, na cidade 
de Abaetetuba (PA), Lula fará a 
entrega de um residencial do 
Minha Casa, Minha Vida.

A inauguração do terminal em 
Rio Verde da empresa Rumo, 
concessionária da Ferrovia 
Norte-Sul, marca a conclusão 
das obras da ligação ferroviária 
considerada a espinha dorsal do 
sistema brasileiro de transporte 
sobre trilhos, pois conecta os 
portos de Itaqui, no Maranhão, 
ao de Santos, em São Paulo.

As obras duraram mais de 
35 anos. A construção começou 
ainda na segunda metade da dé-
cada de 1980. Ao todo, a ferrovia 
completa tem 2.257 quilômetros 
(km) e atravessa quatro regiões.

O terminal em Rio Verde é 
estratégico, já que o município 
goiano é um dos principais po-
los do agronegócio no Centro-
-Oeste.

Ferrovia atravessa quatro regiões

Roberto Sabino é o autor do PL
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Empresário que sobreviveu após 
despencar de 109 metros lança livro 

contando sua história
Fernanda Lopes

Que diferença seis se-
gundos podem fazer 
na vida de uma pes-
soa? Para alguns, essa 

fração de tempo não significa 
nada, mas para o empresário 
e amante de esportes radi-
cais, Erick Lira, esses poucos 
segundos foram “decisivos” 
para que a sua vida mudasse 
drasticamente. 

Erick, “milagrosamente”, re-
nasceu em 2019 após sobre-
viver a uma queda de 109 
metros, enquanto saltou de 
uma antena telefônica, na mo-
dalidade “Base Jump” (o salto é 
feito de pontos físicos, e não de 
aviões), no km 214 da rodovia 
AM-010, que liga Manaus ao 
município de Itacoatiara (dis-
tante cerca de 275 km da capital 
amazonense). No ocorrido, o 
paraquedas dele não abriu.

O esportista teve o fêmur 
da perna esquerda quebrado 
em sete partes, cinco costelas 
quebradas, fissura na coluna 
cervical e politraumatismo cra-
niano. As piores fraturas foram 
do lado direito: braço, punho, 
joelho e tornozelo. Ele ficou 
cerca de 10 dias em coma.

A sua história de superação 
virou o livro “Seis Segundos: 
morre o homem, nasce a len-
da”, que será lançado nesta 
sexta-feira (28), em Manaus. 
Em entrevista ao Vanguarda 
do Norte, o empresário falou 
sobre a obra e a sua luta pela 
sobrevivência.

Vanguarda do Norte: O 
que a obra “Seis Segundos” 
representa para você e para 
a sua história?

Erick Lira: “Seis segundos”, 
para mim, é a realização de um 
projeto que eu nunca imaginei 
que fosse concluir. Trabalho 
em livraria há cerca de 30 anos 
e sempre trabalhei com livro, 
mas nunca imaginei que fosse 
para o outro lado da estante e 
me tonar um autor. Mas, não é 
o livro em si é a história que é 
contida dentro do livro. Reme-
morar, reviver e relembrar de 
tudinho foi e é muito especial 
para mim.

VDN: A sua história é um 
exemplo de vida e totalmen-
te surpreendente. Muita coi-
sa pode acontecer em seis 

segundos e um fato é de 
que a sua vida mudou dras-
ticamente nessa fração de 
tempo, certo?

Erick: Exatamente! Seis se-
gundos, para algumas pes-
soas, é pouco tempo, mas o 
tempo é relativo. Se você for 
ver, muitas pessoas reclamam 
que um segundo é pouco, mas 
pergunta o que é  um milésimo 
de segundo para um corredor 
da Fórmula 1 ou o que é um 
dia para quem está em condi-
cional. É tudo muito relativo. 
Então, o tempo de seis segun-
dos que levei para cair de 109 
metros até o chão mudaram a 
minha vida drasticamente e em 
todos os sentidos.

VDN: Outro ponto inte-
ressante da sua história é 
que, apesar de tudo ter sido 
causado pela prática de um 
esporte consideravelmente 
perigoso e arriscado, você 
não “condena” quem o pra-
tica. Inclusive, você foi capaz 
de ressignificar tudo o que 
aconteceu e, cerca de um ano 
após o ocorrido, continuou a 
praticar o esporte. Como está 
descrito no prefácio do livro, 
dor mesmo seria não poder 
continuar a ser quem você é?

Erick: O esporte que me aci-
dentei é o Base Jump que, em 
Manaus, duas ou três pessoas 
devem praticá-lo. É um esporte 
ilegal e irresponsável, isso que 
me atraía. O que mais me atraiu 
foi que quem pratica o Base 
Jump regularmente tem uma 
expectativa de vida de quatro 
ou cinco anos, aí logo falei que 
achei o meu esporte. Eu já era 
paraquedista e são dois espor-
tes completamente diferentes 
e, depois do acidente, voltei 
ainda maior para o paraque-
dismo e retornei em menos 
de um ano. Tanto que explico 
no livro as divergências entre 
ambos para que as pessoas, 
quando me virem fazendo algo 
não me achem inconsequente 
ou que eu “não aprendi nada”. 
O paraquedismo, de uma certa 
forma, me incentivou e deu 
forças para querer voltar a 
andar e voar.

VDN: A obra “Seis segun-
dos” foi escrita com o intuito 
de levar e mostrar a personi-
ficação do amor e a miseri-

córdia do poder divino para 
os leitores. Como tem sido 
para você se ver como um 
disseminador e, até mesmo, 
como um “propagandista” 
da esperança? 

Erick: Eu me sinto privilegia-
do e honrado desde o momen-
to em que eu entendi o que 
Deus tinha reservado para mim 
e “Seis Segundos” foi escrito 
para isso, com o intuito de mu-
dar e edificar vidas, seja espi-
ritualmente, emocionalmente 
ou fisicamente. Cada pessoa 
que lê tem uma perspectiva 
diferente. Recebi feedbaks de 

pessoas que estavam preci-
sando de um incentivo para 
querer viver, que não davam o 
devido valor a vida por terem se 
machucado ou quebrado uma 
perna e que estavam tristes 
por conta disso. Muitas dessas 
pessoas viram o tanto que eu 
quebrei e como estou hoje. Por 
outro lado, também teve um 
professor de Educação Física 
usou o meu exemplo para a 
parte desportiva para mos-
trar a influência da prática do 
esporte na vida das pessoas. 

Além disso, também tem o 
ponto de vista seguindo a linha 
espiritual pois, se não fosse o 
agir de Deus eu não estaria 
aqui e nem é preciso comentar 
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sobre. No livro eu não cito 
a palavra “milagre” pois é o 
óbvio A pessoa vê que o cara 
está vivo após uma queda 
dessa, não precisa dizer que é 
um milagre. A linha espiritual 
nesse livro é muito sutil.

VDN: Ao olhar para trás e 
lembrar de tudo o que você 
enfrentou, o que você sente? 
Qual o primeiro pensamento 
que vem à sua mente?

Erick: Eu sinto um pouco de 
dor, é um misto de emoções. 
Enquanto estava escrevendo, 
tinha dias que escrevia dois 

ou três capítulos, e tinham 
semanas que passava sem 
escrever nada. É muito difícil 
você relembrar o tanto de 
dor, sofrimento e desespero 
que eu senti no momento. 
Eu queria gritar, tirar a minha 
própria vida de tanta dor. Não 
conseguia comer, falar, andar, 
fazia absolutamente nada. 

Mas hoje, olhando pra trás, 
eu sou grato. Gratidão é a 
palavra que movimenta o meu 
dia, sou muito mais grato e 
feliz do que nunca. O meu 
estilo de vida mudou, eu vivo 
e amo ter uma família para 
chamar de lar. Eu amo voltar 
para casa. 

Lembro quando foi a primei-

ra vez que consegui escovar 
os dentes ou ir ao banheiro 
sozinho. Passei a enxergar e 
entender que vida é um grande 
milagre. Você começa a ver que 
o viver é um milagre, além de 
passar a ser mais grato e viver 
grato é bem mais legal do que 
viver reclamando.

VDN: Quanto tempo levou 
o processo criativo do livro 
e, ao finalizar, como foi para 
você ver tudo o que viveu e 
enfrentou escrito em quase 
300 páginas?

Erick: Gostei bastante do 
resultado. Levei de nove a dez 
meses para concluí-lo. Foi di-
fícil, mas eu gostei. Ficou algo 
bem do coração;

É um livro contato na terceira 
pessoa, pois estou narrando 
a história do Erick e, o que 
para mim, ficou mais difícil 
e fácil em determinados mo-
mentos. O livro é dividido em 
duas partes: primeiro morre o 
homem e depois nasce uma 
lenda. Como estava em coma, 
a primeira parte é muito ba-
seada em relatos de pessoas 
que estavam por perto, como 
os meus amigos que estavam 
comigo e me salvaram, a junta 
médica de Itacoatiara e de 
Manaus, a minha esposa e o 
restante da minha família. Ou 
seja, peguei um compilado de 
todas as versões que tinham 
e colocar no papel para virar 
uma versão só.

VDN: Existem inúmeros es-
critores amazonenses e, em 
especial manauaras, que car-
regam consigo obras de lei-
turas indispensáveis. Porém, 
são poucos que contam nelas 
experiências não-ficcionais e 
que realmente foram vividas 
- sem contar que você fez 
questão de reunir inúme-
ras versões e olhares de um 
único fato. Apesar de tudo, 
creio que deve ser gratifi-
cante para você ser um dos 
precursores nesse segmento.

Erick:  Fico feliz de ser pre-
cursor em qualquer coisa, es-
pecialmente, coisas boas. Mas, 
não fico tão feliz assim pelo 
fato da minha história ter sido 
bem difícil. Foi complicado ter 
que passar por tudo isso, mas, 
admiro muito a pessoa que 
escreve. Principalmente aqui 

na nossa terra. Infelizmente, 
o nortista não tem o hábito 
da leitura. Cerca de 30% das 
pessoas maduras que eu co-
nheço disseram que o meu 
livro era o primeiro livro que 
iriam ler na vida e fico muito 
triste por isso. Esse foi um dos 
motivos que me incentivou a 
lançar, divulgar e escrever o 
livro aqui na terra, ao invés 
de tentar fazer algo diferente. 

Considero o meu livro bem 
atrativo. É uma autobiografia, 
mas com um pouco de ficção 
que pode ser notada no ro-
mance da história, que faz com 
que fique atraente. Espero que 
a pessoa que for comprar o 
livro entenda e tenha vontade 
de ler mais e mais. 

No dia do lançamento até 
brinquei que “não queria dar 
spoiler”, aí falaram que o fato 
de eu estar ali para contar a 
histona já é um spoiler, mas 
leiam o livro até o final que 
vocês vão ver que não é só o 
Erick que está vivo

VDN: Para finalizar, qual 
mensagem que você deixa 
para aquela pessoa que não 
se sente grato pelo que tem?

Erick:  Se as pessoas apren-
derem a agradecer mais e ver 
como Deus é bom, o que Ele 
faz e o fôlego de vida que ele 
nos dá, vão entender mais o 
sentido de tudo. Ele não nos 
criou para passar o dia recla-
mando e não é desse jeito 
que ele quer que vivamos. A 
dica que eu dou é, como diz 
as escrituras, entrega o teu 
caminho ao Senhor, confia nele 
que o mais ele fará. E ele faz 
tudo. Então, é você entregar a 
Deus as aflições, preocupações 
e buscar em primeiro lugar o 
reino de Deus, que todo o resto 
será acrescentado.

A minha vontade é que as 
pessoas possam ser edifica-
das com esse livro, que elas 
possam sentir e ter a expe-
riência, a mesma experiência 
que eu tenho toda vez que eu 
leio. É um livro emocionante, 
é um livro que vale a pena se 
investir. E eu convido a pessoa 
a investir em si mesmo. Eu 
tenho certeza que você vai 
terminar o livro com mais 
vontade de viver, entendendo 
que viver é um grande milagre 
e que tudo pode mudar em 
seus segundos. 

Erick Lira é empresário    e 
apaixonado por esportes

Ping-pong
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Sérgio Frota

Governador do Amazonas, Wilson Lima escreveu em suas 
redes sociais, “é esse carinho que me move e indica que 
estamos no caminho certo, realizando um trabalho que 
transforma a vida das pessoas. Na terça (13), entregamos 
os ramais Sol Nascente, Frederico Veiga, Claudio 
Mesquita e Novo Paraíso, localizados no quilometro 
02 da BR-174, completamente pavimentados. Essa 
entrega é importante porque vai facilitar o escoamento 
da produção rural e impulsionar o turismo na região, 
gerando emprego e renda para quem vive naquela área”

SECOM

FIQUEM COM DEUS!

Juscelino Simões/UFAM Ruan Souza/SEMCOM

Dhyeizo Lemos/SEMCOM

Ana Claudia Jatahy

Divulgação

Divulgação

Fotos: Júlio Souza
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Divulgação

juíza Lucia Viana reuniu um seleto 
grupo de convidados, para celebrar o 
aniversário de 92 anos, de seu pai José 

Aldo, a festa teve como palco o salão de 
eventos do Soberane. Confira nas fotos!

Celebrando

Um termo de cooperação firmado na quarta (14), entre o TCE-AM e 
a UFAM vai garantir Mestrado em Direito aos servidores de ambas 
instituições. O curso será ofertado por meio da Fundação Getúlio 
Vargas – Rio, sendo a UFAM Instituição receptora do programa. 
Além do presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro e 
do reitor Sylvio Puga, participaram da assinatura o diretor da 
Faculdade de Direito da UFAM, Adriano Ferreira e o diretor Jurídico 
do TCE, Daniel Gerhard, que elaboraram o termo

Prefeito de Manaus, David Almeida participou, da Marcha Para 
Jesus, que levou uma multidão do Centro da Cidade, para o 
Sambódromo. “Uma celebração marcada por muita fé e devoção 
ao nosso Senhor. E para fechar o evento com chave de ouro, 
tivemos a super apresentação da cantora gospel Aline Barros”, 
disse David Almeida

A presidente do TJAM, desembargadora Nélia Caminha 
Jorge, ao lado do reitor da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), André Luiz Nunes Zogahib, no TJAM

Hebe Pereira 
celebrou seu 

aniversário 
no domingo 

(11). Recebe os 
cumprimentos 

da Coluna, 
com votos 

de que o 
nosso Senhor 

Jesus Cristo 
continue lhe 
abençoando 

grandemente

Querida amiga 
Lucinha Mari, 
acompanhada 
do seu 
esposo Mario 
Umberto Mari, 
desfrutando 
das belezas 
naturais de 
Cumbuco 
(CE), um lugar 
paradisíaco 

O instituto 
Internacional 

de Comu-
nicação e 

Proteção da 
Amazônia 

premiou 
protagonistas 

que atuam 
em defesa 

da Amazônia, 
entre elas a 

fotojornalista 
amazonense, 

Ana Claudia 
Jatahy

Elenice 
Belichar 
e Cristina 
Souza

Lidiane 
Pontes, 

Lucia Viana e 
Denise Dias

Edna Machado, 
Eurico e Marinez 
Credie

A Prefeitura de Manaus concedeu um patrocínio que garante o 
aporte de R$ 2 milhões para os times de futebol, Manaus FC e 
Amazonas FC, representantes da capital amazonense na Série C, no 
Campeonato Brasileiro de Futebol, o termo foi assinado, na terça 
(06). O evento aconteceu no Casarão da Inovação, e contou com a 
presença do vice-prefeito de Manaus, Marcos Rotta, do prefeito de 
Manaus, David Almeida e dos diretores dos clubes. David Almeida 
explicou que o investimento nos clubes têm como objetivo colocar 
um representante do Estado na elite do futebol nacional, visto que 
Manaus conta com uma das maiores Arenas construídas para a 
Copa do Mundo de 2014

Sérgio e Edilane Frota comemoraram o Dia dos Namorados, na 
segunda (12), no Restaurante Vinhedo Rio & Mar, que contou 
com uma belíssima decoração assinada por Anny Poe Mesa e um 
cardápio especial muito bem elaborado pelo chefe Klinger Moraes 
do Nascimento

Lucia Viana com seu pai José Aldo e seu filho 
Mauricio Viana Ghidalevich

Ana Ruth Fernandes, Conceição Fernandes e 
Eliezer Fernandes

Lucia Viana, aniversariante José Aldo e Edwin 
Schröder 

Ana Pi, Odenir 
Machado, 
Eliene 
Schneider, 
Hermengarda 
Junqueira e 
Ilnah Cunha

Edilane Frota, 
aniversariante 

José Aldo, juíza 
Lucia Viana 

e Luis Otavio 
Frota

Gracelia 
Benacon, 
Lucia Viana, 
Ana Claudia e 
Osvaldo Tinoco

Jaqueline 
Chagas, Soon 
Hee, Lucia Viana 
e Edilane Frota

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@Gmail.com
@sergiopromoter
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Parceria entre Sedurb 
e Cetam leva cursos 
profissionalizantes aos 
conjuntos habitacionais

Da Redação 

Mais do que mo-
radia digna lon-
ge das áreas de 
alagação, os mo-

radores contemplados pelo 
Programa Social e Ambien-
tal de Manaus e Interior 
(Prosamin+) recebem, tam-
bém, oportunidade para se 
profissionalizarem e cres-
cerem economicamente. 
Um desses projetos que 
visa à ascensão social dos 
beneficiários do programa 
e dos moradores do entor-
no é viabilizado através de 
parceria entre a Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb) e o Centro 
de Educação Tecnológica 
do Amazona (Cetam), para 
oferta de cursos profissio-
nalizantes. Desde 2015, já 
passaram pelos cursos, em 
diversas áreas, 2.452 pesso-
as. Os cursos são coorde-
nados pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgão vinculado à 
Sedurb e responsável pelo 
Prosamin+. Esta semana, 
novas turmas iniciaram nos 
parques residenciais Mes-
tre Chico II, no bairro Ca-
choeirinha, e Liberdade, no 
Morro da Liberdade, zona 
sul, para os cursos profis-
sionalizantes de barbearia 
e atendente de farmácia. 
“O objetivo, com essa ini-
ciativa, é capacitar e apro-
veitar a vocação natural 
dos moradores, de forma 
que possam gerar renda 
e ajudar no orçamento da 
família. Tudo é pensado não 
apenas para reassentar as 
famílias, mas também em 
dar a elas uma chance de 
progredir economicamen-

As capacitações ofertadas são muito esperadas pelos moradores. 

Moradores do Prosamin+ aprendem 
novas profissões e criam perspectiva

Caged, o ramo de serviços 
foi o que mais contratou: 
foram 135.238 empregos. 
Os cursos agregam valor 
econômico à vida financeira 
da família, na medida que 
abrem perspectivas de no-
vos horizontes. Para o aluno 
Hector Astory, morador do 
bairro Betânia, no entorno 
do Residencial Liberdade, 
adquirir conhecimento téc-
nico e prático é uma experi-
ência sem igual. “Meu sonho 
é abrir uma barbearia, prati-
car muito, me aperfeiçoar e 
poder chamar meus colegas 
para trabalhar comigo”, ob-
servou. A moradora Daniela 
Silva de Souza, do Mestre 

te”, afirma o secretário Es-
tadual de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano, 
engenheiro civil Marcellus 
Campêlo. Pelas mãos do 
professor Silvano Bras, do 
Cetam, as turmas de bar-
bearia aprendem a realizar 
todos os tipos de corte 
de cabelo, até mesmo os 
modernos, como o degra-
dê. E, ainda, agregam co-
nhecimentos sobre como 
fazer sobrancelhas e barba. 
Além da prática, diz ele, 
os alunos recebem noções 
de empreendedorismo e 
finanças. “Também passo a 
eles ensinamentos da par-
te administrativa, de como 

abrir uma barbearia e vi-
rar empregador”, explica 
o professor Silvano.

O apoio à abertura de 
pequenas empresas segue 
uma estratégia que se mos-
tra exitosa no Brasil. Segun-
do levantamento do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Pe-
quenas e Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae), com 
base nos dados do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), essa 
fatia do mercado responde 
por 85% das vagas de tra-
balho geradas em feverei-
ro no Brasil. Em números 
absolutos, foram 206.697 
vagas abertas. Segundo o 

FOTO: THIAGO CORRÊA

Chico II, enxergou uma por-
ta aberta com a chegada do 
Cetam. Ela já faz o cabelo 
das vizinhas e da população 
do entorno. “Essa foi uma 
oportunidade que eu estava 
esperando há muito tempo. 
Aprender esses cortes mais 
modernos foi um achado na 
minha vida. Agora, tenho 
certeza que vou conquistar 
mais clientes, atendendo a 
domicílio”, avaliou. O curso 
de balconista de farmácia 
também é sucesso de pú-
blico nos residenciais. Nele, 
são ensinadas técnicas de 
como abordar clientes, con-
trole de estoque, vendas de 
medicamentos e de outros 
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Empreendedor x Empresário, tem diferençasConsultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Empreendedorismo está em 
alta, principalmente após a 
pandemia pela qual passa-
mos. Empreender, no sentido 
literal e segundo dicionários, 
é a ação de decidir realizar e 
pôr algo em execução. Ou seja, 
o que define o que é empre-
ender é justamente a dispo-
nibilidade de agir a favor de 
uma solução, oportunidade 
ou necessidade. Assim, mui-
tas pessoas por necessidade, 
outras por vocação e outras 
por diversificar suas fontes 
de renda, decidiram empre-
ender em alguma coisa, al-
gum segmento. Tornando-se 
empresários. Mas, espere aí, 
sem querer confundir e, já es-
clarecendo, empresário é uma 
coisa e empreendedor outra. 
Nem sempre, estão unidos. 
Como assim, tem diferenças? 
SIM e, são muito distintas e, 
importante conhecê-las. De 
forma simples, ser empresário 
é uma profissão e, empreen-
dedor está mais ligado com a 

forma de agira, de perceber o 
mundo. Nem todo empresário 
é empreendedor e, nem todo 
empreendedor é empresário. 
Existem empreendedores que 
nunca tiveram/terão empre-
sas, mas, eles contribuem com 
ideias inovadoras em uma 
empresa ou, num segmento 
da sociedade, promovendo 
mudanças significativas, pelo 
jeito de agir e pensar. Alguns 
empreendem até em ter uma 
empresa, pois tem uma boa 
ideia, porém, as vezes fracas-
sam, por não possuírem as 
competências necessárias e 
experiencias em gestão, para 
ajudar a levar o negócio criado 
à frente. Já ao empresário, 
pode faltar capacidades de 
criar e inovar, o que pode levar 
também ao fracasso.

Vou detalhar um pouco de 
cada um dos termos e, depois 
a tão esperada junção dos 
dois. Vamos lá?

Empresário(a) é quem pro-
fissionalmente atua na ge-

ração de lucro com base na 
circulação de bens e serviços e, 
suas atividades se baseiam na 
obtenção de recursos neces-
sários à sua atividade fim. Pode 
ser Individual ou Coletivo. 
Normalmente, apresentam al-
gumas destas características: 
Faz ou contrata uma gestão 
financeira para que a empresa 
consiga ter lucro, utilizando 
estrategicamente seus re-
cursos. Um(a) empresário(a), 
precisa ter liderança para en-
gajar seu time na direção dos 
objetivos da empresa. Não 
necessariamente, precisa ter 
formação em administração, 
porém, é necessário que te-
nha conhecimentos sobre as 
diversas áreas da empresa, 
pois terá que gerenciá-las. 
Precisa também pensar/agir 
em solucionar problemas de 
uma sociedade, com produtos 
ou serviços adequados ao seu 
objetivo, com o por exemplo 
abrir um mercado em um 
bairro novo, ou oferecer de-

terminados serviços.
 Empreendedor(a) não se 

trata necessariamente de uma 
profissão, mas sim, de uma 
maneira de agir e pensar. 
Não necessariamente, precisa 
abrir um negócio (empresa) 
para empreender, visto que a 
pessoa empreendedora está 
mais ligada a oportunidades 
e criatividades, embora, não 
seja unicamente ter uma bri-
lhante ideia se, não estudar, 
assumir riscos, colocar em 
pratica a sua ideia. É Preciso 
muita motivação para que o 
sucesso seja alcançado. Você 
também pode empreender de 
forma individual ou coletiva, 
atuando em uma empresa, 
sua ou não e, ou de forma 
coletiva, em busca de so-
luções aos projetos elabo-
rados. Pode-se empreender 
dentro da sua área de atua-
ção/conhecimento, para isso 
é necessário muita disciplina 
e força de vontade, pois, pre-
cisará estar sempre buscando 

novas informações e solu-
ções no empreendimento o 
qual escolheu. É Preciso pas-
sar por fases de adaptações, 
evoluções das informações de 
acordo com a necessidade da 
sociedade/grupo a qual per-
tence. Necessário ainda, ter 
facilidade na comunicação e 
assimilação das informações, 
conhecer pessoas, ter uma 
rede com conexões de vários 
conhecimentos/setores e, ab-
sorver tudo o que pode ser 
absorvido, pois daí, vem novas 
parcerias e projetos a serem 
tocados. A principal caracte-
rística é ter ideias inovadoras 
e colocá-las em prática.

A junção do empreendedor 
com o empresário é unir de 
cada um, as características 
num empreendimento/proje-
to e, aí sim, buscar executar 
um bom plano de negócios, 
baseados nas ideias criadas, 
montar uma empresa e, fazer 
a gestão de forma clara e pro-
fissional, que são requisitos 

fundamentais para o sucesso 
do conjunto (empresário x 
empreendedor), não impor-
tando na área de atuação. 
Uma pessoa empresária que 
tem em suas características 
o empreendedorismo e vice-
-versa, certamente terão mui-
tas chances de sucesso. Pois, 
conseguirá inovar, se destacar 
no mercado e atender as ex-
pectativas de clientes e par-
ceiros, além é claro, de atingir 
o objetivo.

Iniciar seu próprio empre-
endimento pode ser emo-
cionante e desafiador, chato 
ou divertido, rentável ou não. 
Tudo vai depender da forma 
que você irá empreender suas 
ideias e ações. É necessário 
muita persistência e determi-
nação, ter paciência e resiliên-
cia, pois erros e obstáculos, 
serão certos nos caminhos. 
Ao superá-los, você chegará 
ao sucesso. E, aqui um spoiler 
para a próxima coluna.... Fala-
remos sobre sucesso, que tal?

insumos específicos deste 
tipo de estabelecimento.

Kelvin Henrique dos San-
tos, morador do Mestre Chi-
co II, é um dos alunos matri-
culados. Ele espera dominar 
o conteúdo e entrar ainda 
mais competitivo no merca-
do de trabalho. “Aqui, estou 
entendendo como posso 
atender às pessoas, o que 
vai me dar a oportunidade 
de unir meus conhecimen-
tos como técnico de enfer-
magem e usar isso como um 
recurso a mais na procura 
por emprego”, destacou. 
As capacitações ofertadas 
são muito esperadas pelos 
moradores. Ao longo do 
tempo, já foram oferecidos 
cursos nas mais diversas 
áreas, dentre as quais, as-
sistente administrativo, re-
cepcionista, conferente de 
mercadorias, estoquista, al-
moxarife, operador de cai-
xa, repositor de mercadoria, 
instalação e manutenção de 
condicionadores de ar e in-
formática básica.

Segundo a diretora pre-
sidente do Cetam, Hellen 
Cristina, a satisfação dos 
moradores é comprovada 
pelo interesse que mani-
festam nos cursos. “Um dos 
mais procurados é o de lim-
peza de ar-condicionado. 
É uma oportunidade de 
trabalho para quem reside 
nos residenciais e poderá 
executar o serviço no lo-
cal, proporcionando renda 
para sua família”, frisou. 
Para a subcoordenadora 
Social da UGPE, Viviane 
Dutra, a capacitação pro-
fissional é um benefício 
histórico do programa, 
por contribuir significati-
vamente para o desenvol-
vimento social dos benefi-
ciários do Prosamin+. “Isso 
acontece desde o processo 
de reassentamento até a 
formação dos trabalha-
dores, dentro do enten-
dimento da importância 
para geração de emprego 
e renda”.
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Brasil e Mundo

A manifestação foi feita 
em Boa Vista, e a comida 
foi jogada num aterro. 
sanitário

Empresários brasilei-
ros descartaram 900 
toneladas de salsi-
cha fora da validade, 

nesta sexta (16), em um 
ato contra a retenção de 
cargas na fronteira com 
a Venezuela, em Roraima. 
A manifestação foi feita 
em Boa Vista, e a comida, 
que antes seria exportada 
para o vizinho, foi joga-
da num aterro sanitário. 
Segundo os empresários, 
foram necessárias cerca de 
30 carretas para o descarte 
do alimento, em um pre-
juízo calculado, de acordo 
com Allan Oliveira, dono da 
Frios Roraima, em mais de 
R$ 10 milhões. Oliveira afir-
ma que ,desde o início do 
ano, as exportações para 
a Venezuela estão sendo 
retidas em Pacaraima, a 
200 km de Boa Vista. Ini-
cialmente, ainda segundo 
o empresário, os bloqueios 
eram só de produtos de ori-
gem animal. No entanto, há 
30 dias, autoridades vene-
zuelanas aduaneiras tam-
bém passaram a impedir 
a exportação de produtos 
básicos, como açúcar, tri-
go, óleo e margarina ”Blo-
quearam sem aviso prévio 
e sem nenhum documento 
formal os demais produtos 
que os empresários expor-
tavam, que são produtos 
de consumo diário”, disse 
Oliveira. “O bloqueio se 
deu por parte de algumas 

A manifestação foi feita em Boa Vista, e a comida foi jogada num aterro sanitário.

Empresários descartam 
900 toneladas de comida
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autoridades que regula-
mentam as entradas de ali-
mentos no país.” Em nota, 
o Itamaraty disse estar em 
contato permanente, des-
de fevereiro, com “auto-
ridades venezuelanas nos 
mais diversos níveis” para 
liberar as cargas e por fim 
à barreira -o ministro das 
Relações Exteriores, Mauro 
Vieira, ligou para o chance-
ler venezuelano, Yván Gil, 
para negociar o fim dos 
embargos ”[O Itaramaty] 
recorda que as exporta-
ções do setor alimentar 
brasileiro representam 
notável contribuição para 
a segurança alimentar do 
país vizinho em período 
recente e que têm enorme 
importância à economia da 
região norte do Brasil, es-
pecialmente dos estados 
de Roraima e Amazonas”, 
disse o ministério.

A Folha tentou contatar 
a embaixada da Venezuela 
no Brasil, mas até a publica-
ção desta reportagem não 
teve resposta. O Itamaraty 
também não informou o 
motivo alegado pelo país 
caribenho para as reten-
ções. As salsichas des-
cartadas nesta sexta-feira 
perderam a validade no 
início do mês. Os empre-
sários também doaram 56 
mil toneladas do alimento 
ao Centro Cívico de Boa 
Vista. “Estamos fazendo 
um ato de protesto pací-
fico para chamar a atenção 
das autoridades máximas 
do Brasil e da Venezuela 
para que possam resolver 
essa boa relação comer-
cial bilateral que sempre 
tivemos”, disse Oliveira, da 
Frios Roraima.

Tubarão de 
dois metros 
causa pânico 
em praia

ESPANHA

Um tubarão de aproxi-
madamente dois metros 
de comprimento causou 
grande comoção em uma 
praia da costa de Orihuela, 
na província espanhola de 
Alicante, Segundo o jornal 
La Vanguardia, trata-se de 
um tubarão-azul e não hou-
ve registro de feridos. O 
animal foi posteriormente 
encontrado morto, por ra-
zões ainda desconhecidas.

Nas redes sociais, di-
versas imagens circulam, 
mostrando a barbatana do 
tubarão na praia de Agua-
marina. Por precaução, os 
banhos foram proibidos até 
que o animal fosse captu-
rado ou devolvido ao mar.

No entanto, quando os 
bombeiros chegaram ao 
local, o tubarão já não es-
tava visível, sendo encon-
trado morto em uma praia 
a cerca de dois quilômetros 
de distância de onde foi 
inicialmente avistado.

Autoridades municipais 
asseguraram à estação de 
televisão Telecinco que se 
trata de uma espécie que 
“não ataca pessoas” e que 
é comumente avistada no 
Mar Mediterrâneo.

Cresce o número de mortos 
em ciclone no sul

Subiu para três o número 
de pessoas mortas após a 
passagem de um ciclone 
extratropical no Rio Grande 
do Sul Segundo a Defesa 
Civil estadual, dois óbitos 
foram registrados em São 
Leopoldo e outro em Ma-
quiné. Entre as pessoas que 
morreram em São Leopoldo, 
uma delas estava em um ve-
ículo que foi arrastado pela 
água, enquanto a outra foi 
atingida por uma descarga 
elétrica. A causa da morte da 

Mulher é presa por levar bebês em 
caixa de plástico amarrados

Uma mulher de Indiana-
polis, nos Estados Unidos, 
foi detida após ser flagra-
da passeando com seus 
dois bebês dentro de uma 
caixa de plástico, presa a  
uma bicicleta.

Blossum Kirby, de 36 
anos, foi condenada a um 
ano de prisão por negli-
gência em relação aos seus 
filhos, de acordo com o 
Daily Mail.

Várias pessoas ligaram 
para as autoridades de-
pois de testemunharem os 
bebês chorando dentro da 
caixa de plástico enquanto 
a mulher andava de bi-
cicleta, alguns relataram 
que a mulher quase caiu 
da bicicleta.

Ao ser questionada pela 
polícia, Blossum alegou 
que sempre transportava 
seus filhos dessa maneira, 
pois não tinha outro meio 
de locomoção.

A caixa estava amarrada 
apenas com uma corda e 
os bebês estavam vestidos 
apenas com fraldas. Am-

bos - um menino e uma 
menina - foram levados 
para o hospital. Apresenta-
vam queimaduras solares 
e arranhões leves. A cena 
foi registrada por um tran-

CICLONE NO SUL 

vítima de Maquiné não foi in-
formada. O estado ainda tem 
11 pessoas desaparecidas, 
sendo duas no município 
de Caraá, duas na cidade de 
Três Forquilhas e outras duas 
em Maquiné. Há registro de 
pelo menos cinco pontos de 
bloqueios em rodovias fede-
rais nas cidades de Dois Ir-
mãos, Torres, Osório e Caxias 
do Sul. Segundo o Instituto 
Nacional de Meteorologia 
(Inmet), o acumulado de 
chuva pode superar os 100 

Estragos provocados pela chuva

seunte que a confrontou e 
explicou que não era se-
guro transportar os filhos 
daquela maneira.

A mulher foi condenada 
à prisão.

EUA

A caixa estava amarrada apenas com uma corda

O animal depois, foi encontrado 
morto numa praia
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milímetros (mm) em 24h em 
muitos pontos, com ventos 
superiores a 100 km/h. O ci-
clone extratropical que se 
formou nesta madrugada 
na região nordeste do Rio 
Grande do Sul causa fortes 
chuvas, ventanias e alaga-
mentos no litoral norte do 
estado, região metropolita-
na e Serra Gaúcha. A Defesa 
Civil do Rio Grande do Sul 
já havia alertado sobre chu-
vas intensas e volumosas  
nas regiões.

Bloqueio de exportações à Venezuela
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Daiane Assayag Cristiane Araújo

Marcos e Josana 
Mundstock

Alexandre RochaRafael Lacerda
Ricardo Levy e 
Larissa Furtado

Lilian Daniel e David Assayag Rubia Bringel Kelly Tadros e 
Durango Duarte Rosa dos Anjos

Com a temática Origem, a TV Norte, filia-
da do SBT, promoveu, sexta-feira passa-
da no Copacabana Chopperia o Festival 

Norte Bumbá. No palco Caprichoso e Garan-
tido fizeram o show de Boi-Bumbá e no es-
paço vip os convidados se divertiam no ritmo 
das toadas. Noite exclusiva!

Aída Fernandes e 
Diego Regalado

Gaby de Souza e 
Erika Sales Gleice Nogueira

Fábio Lopes 

O amigo queri-
do Fábio Ro-
drigues Lopes 

juntou os “the best” 
no novo Lalbero 
Restaurant&Lounge, 
na quarta-feira pas-
sada, para comemo-
rar os 4.0 com toda 
a alegria de Bery e 
com muita música 
boa. Noite divertida!!

BE
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IG
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João Barroso e
Fernanda Santos

Adriana Góes, Thales e 
Lorena Loureiro

Ivanna e Sérgio 
Saraiva

Eleninha Fagundes

Seilani Almendros Carla e Eduardo 
Monteiro 

Elizete e Ana Luiza 
Castro Milena Fagundes

O chef Francis 
Chagas

Eliane e Marcelo 
Laredo

Camila e William David, 
Leonardo Lopes 

Altemar Grillo e 
Babu Loureiro

Karla Moreno 

Alessandro Bergamasco e 
Bruna Melo

Jevelin Mendonça



Cultura

O “Cadastramento de Ar-
tistas e Espaços Culturais” da 
Fundação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult) segue aberto até o 
próximo dia 25. 

O registro será a base de da-
dos para coordenar as ações 
voltadas para políticas cultu-
rais do município, servindo 
também para alimentar e dar 
visibilidade para os artistas e 
espaços culturais nas platafor-
mas digitais da Manauscult.

A iniciativa da Prefeitura 
de Manaus visa ao cadastro 
de artistas, grupo de artistas, 
produtores, técnicos e outros 
segmentos do setor artístico 
e cultural, bem como espa-
ços culturais, empresas cultu-
rais, legalmente constituídos 
como pessoas jurídicas ou 
não junto ao banco de dados 
da fundação

  A importância do ca-
dastramento dos artistas 
locais no banco de dados 
foi ressaltada pelo diretor-
-presidente da Manauscult, 
Osvaldo Cardoso.

 “A Manauscult vem desen-
volvendo um trabalho para 
entender e filtrar melhor o 

Cadastro coordenará 
ações voltadas para 
políticas culturais do 
município
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Os brasileiros amam um 
vinho chileno. Não é à toa 
que há mais de dez anos o 
país lidera as importações da 
bebida feitas pelo Brasil, ten-
do cerca de 70% do mercado 
Nacional.

O vinho chileno é muito 
apreciado devido ao seu 
custo-benefício. O país pro-
porciona rótulos de ótima 
qualidade a um custo aces-
sível, quando comparado às 
bebidas de outras nacionali-
dades. Mas vale lembrar que 
há vinhos chilenos com va-
lores mais altos no mercado!

Para abastecer o mercado 
brasileiro, o Chile desfruta de 
uma política de baixos impos-
tos, valoriza a sustentabilida-
de nas vinícolas e conta com 
regiões ideais para cultivar 
seus vinhedos, com técnicas 
de vinificação tradicionais e 
inovadoras.

O “milagre” do vinho no 
Chile

“Pedimos videiras e vinhos 
para evangelizar o Chile”. Esse 
foi o pedido feito por Pedro 
de Valdivia ao Rey Carlos V 
da Espanha em uma carta, no 
dia 4 de setembro de 1545. 
Os conquistadores haviam 
chegado há alguns anos ao 
nosso país e o vinho era fun-
damental para cumprir com 
a missão evangelizadora dos 
povos nativos.

Após a carta, chegou um 
carregamento de vinho do 
Peru e as primeiras videiras 

da Europa. Apesar de que as 
parreiras tenham sido planta-
das em varias áreas da região, 
somente quando chegaram 
no Chile encontraram essa 
junção perfeita clima e terra 
para produzir uvas dignas de 
se transformarem em vinho.

Durante os primeiros anos 
da colônia, nos arredores de 
Santiago foram plantadas as 
primeiras parreiras, sendo 
que muitos personagens da 
história do País foram os pri-
meiros donos de vinhedos.

As plantações foram se es-
tendendo em todo o território 
chileno, desde Coquimbo à 
Concepción, porém Não o 
sistema para o cultivo da vi-
deira trazido pelos espanhóis 
e a tecnologia em produção 
de vinhos se manteve sem 
alterações até meados do 
século XIX.

O Renascimento da Indús-
tria Vitivinícola do Chile

No século XIX, o Chile tor-
nou-se independente das leis 
espanholas e as famílias mais 
abastadas passaram a via-
jar para a Europa. No Velho 
Continente, tiveram a opor-
tunidade de provar os vinhos 
franceses e assim perceberam 
que podiam produzir vinhos 
de qualidade superior. O que 
deu início à era moderna da 
indústria vitivinícola no país.

Em 1863, o mundo do vinho 
se viu diante de uma das maio-
res tragédias de sua história: 
a Filoxera, um pulgão que 

destruiu vinhedos em todo 
o planeta. Com exceção do 
Chile. 

Sua geografia única serviu 
como barreiras naturais im-
pedindo o ataque da praga.

Esta catástrofe mundial, 
de certa forma beneficiou 
a indústria do vinho neste 
país, uma vez que protegida 
da praga, muitos enólogos 
europeus migraram para o 
Novo Mundo, contribuindo 
para o desenvolvimento de 
seus vinhos.

Carménère: A Uva que Re-
nasceu no Chile

Por muito tempo, na França, 
principalmente nas proprie-
dades de Bordeaux, a Car-
ménère e a Merlot eram culti-
vadas juntas, até por terem um 
tempo de amadurecimento 
bastante parecido. 

Tornaram-se extremamen-
te tradicionais em Bordeuax 
e em outros cortes franceses 
até que no fim do século 19, 
a Filoxera devastou os vinhe-
dos da França e por conse-
quência, muitos enólogos e 
agrônomos trouxeram castas 
europeias para a América na 
tentativa de recuperá-las. 

Foi então que a Carménère 
chegou ao Chile confundida 
com a Merlot – além de se-
rem fisicamente parecidas, a 
Carménère, como era colhida 
junto com a Merlot, também 
ganhava notas herbáceas. E 
durante anos a fio as duas 
foram plantadas, vinificadas e 

consumidas como se fossem 
a mesma.

Até que alguns enólogos no 
Chile começaram a perceber 
que algumas vinhas de “Mer-
lot” demoravam mais para 
amadurecer e decidiram fazer 
análises comparativas. 

Só então descobriu-se que 
eram uvas diferentes e as 
notas verdes e os taninos 
duros da Carménère só se 
destacavam tanto porque 
ela estava sendo colhida no 
tempo errado, é uma uva de 
maturação mais tardia do que 
a Merlot.

A Carménère foi dada como 
extinta, até o ano de 1994, em 
que foi redescoberta, tornan-
do-se a Uva ícone do País.

Os vinhos de Carménère
Os vinhos varietais (feitos 

apenas com um tipo de uva) 
elaborados com a Carménère 
têm sabor marcante, são fru-
tados e adocicados, apresen-
tam acidez média e são bem 
encorpados. Muitos dizem 
que ela é um meio termo entre 
Merlot e Cabernet Sauvignon.

Se colhidas no amadu-
recimento correto, o vinho 
apresenta aromas de frutas 
negras, como ameixa e cereja, 
pimenta preta, terra molhada 
e herbáceos. Os rótulos enve-
lhecidos em barris de carvalho 
têm complexidade e notas de 
chocolate, tabaco e baunilha. 
Sua coloração é um vermelho 
intenso e profundo e sua tex-
tura é aveludada e sedosa.

Por conta de sua acidez 
acentuada, os vinhos Car-
ménère harmonizam perfeita-
mente com receitas salgadas 
e com tendência ao amargo, 
como carnes vermelhas com 
pouca gordura ou carnes de 
porco. Já em aperitivos, você 
pode degustar a bebida com:

•azeitonas;
•peru assado;
•queijo parmesão;
•queijo muçarela;
•saladas.
A dica é não combinar o vi-

nho Carménère com comidas 
mais ácidas, como as feitas 
com molho de tomate. Sen-
do assim, ele não é a melhor 
opção para acompanhar um 
prato de massa ao sugo, por 
exemplo.

Vinhos Chilenos na atu-
alidade

Uma das principais caracte-
rísticas mundialmente reco-
nhecidas pelo vinho chileno, 
é a significativa quantidade 
de vinhos sustentáveis pro-
duzidos pois não é novidade 
que a sustentabilidade tem se 
tornado uma pauta cada vez 
mais relevante na atualidade, 
e, felizmente, o cuidado com 
o meio ambiente fazem cada 
vez mais parte dos vinhos 
produzidos neste país, seja 
pela boa qualidade do solo, o 
isolamento geográfico – que 
reduz a necessidade de agen-
tes químicos – ou até mesmo 
pelas políticas de produção 
da bebida.

Os vinhos chilenos são pro-
duzidos há séculos, e esse fato 
que fez com que a elaboração 
da bebida fosse manual por 
muito tempo. No entanto, nos 
últimos anos, o país tem se de-
dicado de maneira exemplar 
para modernizar a produção e 
investir em novas tecnologias.

No futebol, a grande rivali-
dade na América do Sul se dá 
com Brasil x Argentina.

No vinho, temos Chile x 
Argentina.

A proximidade geográfica 
dos dois países faz com que 
muitos imaginem que am-
bos os locais compartilhem 
as mesmas relações culturais 
em relação ao vinho e que os 
sabores dos mesmos sejam 
até parecidos, de certa forma, 
não é? 

Pois isso é um mito! 
Os dois entregam vinhos de 

excelente qualidade e são ex-
tremamente relevantes para o 
Novo Mundo, mas o resultado 
final dos produtos são bem 
diferentes. 

No fim das contas, o impor-
tante é que ambos são super 
queridos aqui no Brasil! Qual 
é o seu favorito?

Agora que você já sabe um 
pouco sobre os vinhos chile-
nos, que tal abastecer a sua 
adega com os seus favoritos? 
Um brinde!

Um abraço, um brinde e 
até a próxima!!

Chile e seus vinhos com quase 500 anos de história 

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

CÉSAR GOMES/VANGUARDA DO NORTE

Cadastramento de artistas locais pode ser feito até o próximo dia 25 

setor artístico de Manaus: 
onde estão localizados nos-
sos artistas, quantos são os 
espaços culturais da cidade, 
quais os segmentos artísticos 
predominantes nas zonas da 
cidade, entre outros fatores. 
Por isso, é importante que os 
artistas façam seu cadastro, 
para que possamos conhecê-
-los e sabermos onde buscar 
por esses talentos”, disse.

 A prorrogação do cadastro 
em mais 10 dias foi explicada 
pelo diretor de Cultura da 
Manauscult, Wallace Almeida.

 “Vamos prorrogar o cadas-
tro dos artistas por mais dez 
dias, para que os fazedores 
de cultura e espaços cultu-
rais tenham a opção de fazer 
parte do banco de dados da 
Manauscult, que é uma de 
nossas ferramentas para ma-
pear o que se faz de cultura 
em nossa cidade, ele é uma 
das bases de dados para se 
construir políticas culturais e 
serve também, como banco 
de dados para atender futuras 
ações de cultura, turismo e 
eventos”, comentou.

 
Inscrições
 O cadastro pode ser reali-

zado na aba “editais”, no site 
https://manauscult.manaus.
am.gov.br. Cada pessoa físi-
ca ou pessoa jurídica poderá 
apresentar apenas uma inscri-
ção, preenchendo os formulá-
rios disponíveis no site.

Manauscult recebe cadastro de 
artistas locais até 25 de junho
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Esportes

Competição busca 
promover o esporte e 
incentivar a participa-
ção de jovens talentos 
do hipismo

O Sítio Recanto dos 
Cordeiros está 
preparado para 
sediar a 2ª Copa 

Alexia Cordeiro de Hipismo, 
que acontece neste domin-
go (18), a partir das 9 horas. 

O evento promete reunir 
os melhores cavaleiros e 
amazonas da região em uma 
competição de alto nível.

Localizado na paisagem 
rural de Manaus, o Sítio 
Recanto dos Cordeiros é um 
cenário perfeito para a prá-
tica do hipismo, com amplas 
áreas verdes e instalações 
de primeira qualidade. 

A competição é organiza-
da pelo próprio sítio, que 
busca promover o esporte 
e incentivar a participação 
de jovens talentos na mo-
dalidade.

Categorias
A 2ª Copa Alexia Cordeiro de 

Recanto dos Coreiros já está pronto para receber as competições hípicas

Hipismo contará com diversas 
categorias, abrangendo des-
de iniciantes até os competi-
dores mais experientes. 

Os obstáculos foram es-
pecialmente projetados 
para testar a habilidade 
e destreza dos cavaleiros, 
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proporcionando um verda-
deiro espetáculo de saltos 
e emoção para o público 
presente.

Experiência única
Segundo Alessandro Cor-

deiro, proprietário do sítio e 
idealizador da competição, o 
objetivo é oferecer uma expe-
riência única aos participantes 
e espectadores. 

“Estamos muito animados 
em sediar essa segunda edi-
ção da Copa. O hipismo é uma 
paixão para muitos de nós, e 
queremos compartilhar essa 
paixão com todos que se in-
teressam pelo esporte”, disse.

Além do hipismo
Além das disputas emo-

cionantes, a 2a Copa Alexia 
Cordeiro de Hipismo também 
contará com uma área de 
alimentação com opções gas-
tronômicas variadas, onde os 
presentes poderão desfrutar 
de deliciosas opções de comi-
da e bebida durante o evento.

2ª Copa Alexia Cordeiro de 
Hipismo acontece neste domingo

CBF define 
datas do 
mata-mata

COPA DO BRASIL

A Confederação Brasielira 
de Futebol (CBF) definiu as 
datas, horários e transmis-
sões das quartas de final da 
Copa do Brasil de 2023. 

Iniciando a etapa de mata-
-mata o Bahia enfrenta o  
Grêmio no dia 4 de julho. O 
clássico São Paulo vs. Pal-
meiras começa no dia 5 de 
julho, no Morumbi, com jogo 
de volta volta no dia 13, no 
Allianz Parque. 

O Corinthians enfrenta o 
América-MG com o jogo de 
ida na Arena Independência 
em 5 de julho e a volta na Neo 
Química Arena, no dia 12. 

Premiação milionária
Além da taça, os times 

duelam para embolsarem a 
premiação de R$ 9 milhões 
dos classificados para as se-
mifinais. O chaveamento da 
próxima fase, também já foi 
definido pela CBF.

O vencedor de Bahia x 
Grêmio encara o campeão 
de Athletico-PR x Flamengo 
e quem vencer em Corin-
thians x América-MG encara 
o ganhador de São Paulo x 
Palmeiras. 

O campeão do torneio leva 
R$ 70 milhões e o vice fica 
com R$ 30 milhões.

Fim de semana em Manaus tem de 
atletismo a futebol de campo

As praças desportivas de 
Manaus administradas pelo 
Governo e Estado têm uma 
variada programação neste 
fim de semana. Confira a 
agenda completa.

Atletismo
 No sábado (17), a partir 

das 8h, na Vila Olímpica de 
Manaus acontece o Torneio 
Aberto de Atletismo. As dis-
putas serão nas categorias 
Sub-18, Sub-16 e Adulto, 
nas provas de arremesso 
de peso, salto triplo, lança-
mento do dardo, salto em 
distância, 100 metros com 
barreira, 400 metros ra-
sos, nos naipes masculino  
e feminino.

Judô
O Ginásio Renné Monteiro 

será palco da Copa Amazônia 
de Judô, no sábado (17), a 
partir das 9h. O campeonato 
é organizado pela Federação 
de Judô do Amazonas (FEJA-
MA), e contará com atletas 
no masculino e feminino, na 
categoria graduados.

 
Flag Football
 Na Vila Olímpica de Ma-

naus, no domingo (18), a 
partir das 9h, acontece a sele-
tiva para os novos jogadores 
que irão compor o time de 
flag football do Manaus Ca-
valiers. Os candidatos apro-
vados, nos naipes masculino 
e feminino deverão integrar 

as equipes principais, e par-
ticiparão das competições 
estaduais e nacionais.

 
Futebol
 No Estádio Ismael Benigno 

acontece a disputa entre Na-
cional F.C e Águia de Marabá 
(PA), no sábado (17/06), às 
15h. A partida é válida pela 
nona rodada do Campeonato 
Brasileiro Série D.

 Já no domingo (18/06), a 
Colina será palco da disputa 
entre Manaus F.C e São José 
(RS), pela Série C do Campe-
onato Brasileiro. Os ingressos 
para os jogos da Série C e D 
podem ser adquiridos no dia 
da partida nos estádios onde 
acontecem os confrontos.

AGENDA ESPORTIVA

Domingo é dia da quarta rodada 
do Campeonato de Futsal Sub-15 

BASE

A quarta rodada do Campe-
onato Amazonense de Futsal 
Sub-15, acontece neste do-
mingo (18), a partir das 8h, 
no Ginásio Renné Monteiro. 
Com o apoio da Secretaria 
de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), a competição 
é uma preparação dos joga-
dores para o cenário nacio-
nal da modalidade, além de 
garantir vaga na Taça Brasil 
de Futsal 2023. 

 Iniciado em maio, o cam-
peonato conta com a partici-
pação de 8 times disputando 
o campeonato de base es-
tadual. O campeonato faz 
parte do calendário oficial 

da Federação Amazonense 
de Futebol de Salão (FAFs). 
Para o presidente da en-
tidade, a atividade é de 
suma importância para o 
crescimento da modalidade 
no Amazonas.

“A competição oferece aos 
atletas a oportunidade de 
mostrarem o seu talento em 
quadra. Todo calendário do 
futebol de base é fundamen-
tal para que os jogadores es-
tejam sempre qualificados”, 
comentou Marcelo Galvão, 
presidente da FAFs. 

O Governo do Estado tem 
investido no futsal amazo-
nense para que a modalidade 

esteja sempre no mais alto 
nível, destacou o secretário 
da Sedel, Jorge Oliveira.

“Sabemos do potencial das 
equipes de base por meio des-
ses campeonatos estaduais 
estaremos revelando grandes 
craques para que alcancem o 
alto rendimento”, disse.

O primeiro confronto do dia 
acontece entre as equipes 
Grêmio Recanto da Crian-
ça e Tuna Luso/Manaós, a 
segunda partida fica entre 
Craques do Futuro/Curumim 
e Sangue de Boi/Verona, e 
finalizando a rodada o Ins-
tituto São José SC e Arsenal 
Iranduba FC se enfrentam.

 SERVIÇO
O que: 2a Copa Alexia 

Cordeiro de Hipismo
Quando: Domingo 

(20), a partir das 9h
Onde: Sítio Recanto 

dos Cordeiros 
Mais informações: 

(92) 99207 7314
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@fernandocoelhojr   

Ecos da festa

Fernando Coelho Jr.
Manaus, sábado e domingo, 17 e 18 de junho de 2023

. Os comentários favo-
ráveis e elogios sobre a 
Festa dos Namorados, 
que aconteceu no dia 12, 
no Diamond Convention 
Center ainda circulam  
na cidade.

. Elogios em todos os 

detalhes da festa, que reu-
niu gente alegre em noite 
de total alto astral. O cli-
ma junino ia do sensacio-
nal cardápio apresentado 
pela equipe expert do 
Diamond ao décor des-
lumbrante assinado pelo 
Bandeirão! Festão!

A advogada e escritora Edmara de Abreu 
Leão autografando seu livro, no evento 
no escritório do advogado Ivson Coelho

Ivson Coelho com Edmara Leão no 
lançamento de seu livro

Ivson e Michele Coelho com a 
escritora Edmara Leão

Os vereadores Glória Carratte e 
Diego Afonso no evento literário no 

escritório IC

 Concluindo a fase de 
implementação do Pro-
grama de Integridade 
para jurisdicionados, o 
Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) re-
alizou seminário com 
apresentação de resulta-
dos na manhã de quinta-
-feira. O evento foi con-
duzido pelo presidente 
da Corte de Contas, con-
selheiro Érico Desterro. 
O evento contou com 
uma apresentação do 
Programa de Integridade 
para os jurisdicionados 
e divulgou a Cartilha In-
formativa para dissemi-
nação, produzida a partir 
das ações realizadas no 
programa. Sucesso!

 O médico Rafael Be-
noliel comemora seu ani-

versário com evento para 
convidados, segunda-fei-
ra, no Old Garage.

 O Shopping Ponta Ne-
gra inaugura feira de pro-
dutos agroecológicos e 
orgânicos, sem agrotóxi-
cos ou adubos químicos, 
funcionando no estacio-
namento G1.

 A Warabu, startup que 
produz chocolates com 
insumos da floresta ama-
zônica, venceu a primeira 
edição do prêmio “Award 
2023” da Bio Brazil Fair 
e da NaturalTech, consi-
deradas as maiores feiras 
de produtos orgânicos e 
naturais da América Lati-
na. A cerimônia aconte-
ceu na noite de quarta-
-feira, no Pavilhão de 

Exposições do Anhembi, 
em São Paulo.

 Um acordo de coope-
ração firmado na quarta-
-feira entre o Tribunal 
de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) e a Universi-
dade Federal do Amazo-
nas (Ufam) vai garantir 
mestrado em direito aos 
servidores de ambas ins-
tituições. A realização do 
Mestrado Interinstitucio-
nal em Direito (Minter) 
foi garantida após a assi-
natura do termo firmado 
pelo conselheiro-presi-
dente da Corte de Contas, 
Érico Desterro, e o reitor 
da Ufam, Sylvio Puga.

  A Manaus Previdência 
foi mais uma vez reco-
nhecida, na noite de quin-

ta-feira, como referência 
para todos os Regimes 
Próprios de Previdência 
Social (RPPS) do Brasil, 
durante o 56º Congresso 
Nacional da Associação 
Brasileira de Instituições 
de Previdência Estaduais 
e Municipais (Abipem), 
em Foz do Iguaçu (PR). 
A diretora-presidente da 
autarquia, Daniela Be-
nayon, e o superinten-
dente de Investimentos, 
Flávio Castro, receberam 
as seguintes premiações:  
o 2º lugar do 4º Prêmio 
Destaque Brasil de Inves-
timentos, na Categoria 4: 
acima de 6 mil ativos. E 
o 3º lugar do 5º Prêmio 
Destaque Brasil de Res-
ponsabilidade Previdenci-
ária, na Categoria 2: de 30 
mil a 10.001 indivíduos.

. O lindo escritório 
do top advogado Ivson 
Coelho, no Parque das 
Laranjeiras, teve soft 
opening e noite de au-
tógrafos na quinta-feira.

. A advogada e procu-
radora Edmara de Abreu 
Leão lançou o livro “Fe-

deralismo de Reforço – 
Novo tipo de Federalis-
mo ou outro aspecto do 
Federalismo por Coope-
ração”, no evento que 
contou com coquetel.

. Elogios no evento 
para a beleza do espaço 
IC.

Gilberto e Isabela de 
Santoro de Paula

As belas Linete Oliveira, Geyce 
Magalhães e Tânia Maia

Vitrine

Evento literário

Carla e Mauro Martins e Luciana e Wendell 
Waughan

Thiago e Jhully Baranda Zenaldo Mota e as lindas recepcionistas da festa Louise, Cecile e Elias Darcio Rafael e Tânia Haddad Arakian

João e Eliane Mezari com Ana Claudia e Oswaldo Tinoco

FOTOS DE 1 A 8: CÇESAR CATINGUEIRA E JULIO CESAR
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